
VIH: Biobío registró baja de 
un 6,4% en casos positivos

INSTITUTO DE SALUD PÚBLICA DA CUENTA DE BAJA SOSTENIDA EN DIAGNÓSTICOS EN LA REGIÓN

La Región del Biobío presentó  
una baja en la detección de casos 
positivos del Virus de la 
Inmunodeficiencia Humana 

(VIH). De acuerdo al Instituto de 
Salud Pública (ISP) durante el 
2022 se validaron 206 casos nue-
vos en la Región, lo que significa 

un 6,4% menos que el año ante-
rior. Según el último Boletín 
Eno/Epivigila, hubo un aumento 
significativo de los diagnósticos 

positivos en el país.  
En tanto, Biobío presenta una 
tasa de 12,3 casos por cada 100 
mil habitantes, marcando una 

caída del 6,82%, en ese aspecto,  
en comparación al año  
inmediatamente anterior. 

En cambio, se registra un incremento a nivel nacional. Especialistas llaman a realizarse examen.
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La iniciativa fue anunciada por el municipio. Locatarios se refieren a la seguridad del sector. 

 Plaza Perú será remodelada e instalan 16 cámaras de vigilancia
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Autoridades UdeC reciben 
visita protocolar de Rectora 
y Vicerrector del IPVG
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Con fiscal especial 
se enfrenta robo de 
camiones de alto 
tonelaje en la Ruta 5 Sur
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EDITORIAL: REPARACIÓN NECESARIA A UNA CALZADA DAÑADA Y CON ALTO FLUJO

DEPORTES PÁG. 21

En caída 
libre: 
Huachipato  
se marea en 
la parte alta 
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ENFOQUE

SAMUEL MEZA VÁSQUEZ 
Académico PROSALUD-UCSC

La evidencia científica respalda 
fuertemente que la Lactancia Ma-
terna / Leche Humana, es un pilar 
de la promoción de la salud de las 
personas, ciertos son los diversos 
beneficios biológicos, psicológi-
cos y sociales asociados al lactan-
te, la madre, la familia y la socie-
dad. Por esta razón, es que el pro-
ceso de lactancia materna o la 
utilización de leche humana como 
una estrategia de alimentación se 
han vinculado estrechamente con 
los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible. En este escenario, la Inicia-
tiva para la Humanización de la 
Asistencia al Nacimiento y la Lac-

residuos en comparación a la pro-
ducción de sucedáneos de leche 
humana. En este punto, es impor-
tante destacar que este alimento, 
permite salvaguardar la salud de 
los niños y niñas ante situaciones 
de catástrofes asociadas al calen-
tamiento global. 

El proceso de amamantamiento 
apoyado por los empleadores ha 
demostrado un aumento en la pro-
ductividad, por tanto, políticas la-
borales y otras, que protejan la lac-
tancia materna, permitirán entre-
gar este alimento a niño y niña sin 
distinción, propiciando un co-
mienzo justo y mejor de vida. De 
esta forma, se responde a los ODS 
que fomentan la productividad y 
empleo femenino. 

En lo referido a alianzas sosteni-
bles y la promoción de sociedades 
pacíficas, cabe mencionar, que el 
proceso lactancia materna, fortale-
ce el apego y con esto se propicia 
menor prevalencia de violencia in-
trafamiliar y por tanto, núcleos so-
ciales más pacíficos. Por lo mismo, 
se sugiere que la lactancia materna 
debe ser considerada en leyes y po-
líticas para proteger a los beneficia-
rios directos, sus familias y las co-
munidades donde se desarrollan.

go plazo tanto en el estado nutricio-
nal como en prevención de enfer-
medades agudas o crónicas no 
transmisibles, lo que contribuye a 
mejorar la salud y el bienestar de los 
individuos y sus familias. 

Los ODS relacionados a supervi-
vencia, salud y bienestar se vincu-
lan con la leche humana y su cali-
dad nutricional, la que contribuye 
de manera significativa al desa-
rrollo mental y cognitivo, promo-
viendo el aprendizaje. Por tal ra-
zón, aunque las prácticas de lac-
tancia materna difieren, el proceso 
debe ser resguardado para que de 
esta forma se disminuyan las desi-
gualdades entre los pueblos. Lo 
anterior, se sustenta mediante el 
logro de ciudades y comunidades 
sostenibles, donde niños y niñas 
no se vean afectados. 

En el contexto del ambiente y 
cambio climático, los ODS se rela-
cionan con la leche humana, dado 
que este alimento entregado a de-
manda cubre los requerimientos 
de agua de recién nacidos y lactan-
tes. Así también, su producción 
no necesita agua, saneamiento, ni 
energías provenientes de leña o 
fósiles, por lo tanto, el proceso de 
lactancia materna implica menos 

tancia IHAN detalló como la lac-
tancia materna apoya en la resolu-
ción de cada objetivo. 

En relación con los ODS que ha-
blan de nutrición, seguridad ali-
mentaria y reducción de la pobre-
za, la práctica de la lactancia mater-
na se entiende como una forma 
natural, no contaminante y sosteni-
ble de alimentación óptima a bajo 
costo, asequible y que no aumen-
tando los gastos familiares. La en-
trega de leche materna de manera 
exclusiva durante los primeros 180 
días postparto y complementada 
hasta los 2 años o más, entrega efec-
tos positivos a corto, mediano y lar-

Lactancia materna 
y agenda 2030

MAGALY GARRIDO  
Académica Trabajo Social U.Central

El reciente caso de apología a la 
violencia de género por parte de un 
diputado de la república, Sr. Gas-
par Rivas, ha puesto de manifies-
to la urgente necesidad de abordar 
el concepto de micromachismo 
cultural en nuestra sociedad. Es 
esencial que comprendamos y nos 
eduquemos sobre este tema, para 
erradicar de una vez por todas los 
comentarios discriminatorios y 
actos de violencia que perpetúan 
desigualdades de género. 

El micromachismo es un com-
portamiento que se cree sutil pero 
que es violento y significativo, el 
cual tiene sus raíces en creencias 
y actitudes culturales que promue-
ven la superioridad masculina so-
bre la femenina. Se trata de actos 
discriminatorios que, en ocasio-
nes, se presentan de manera encu-
bierta en diversas situaciones de 
nuestra vida cotidiana. Aunque a 
veces puedan parecer insignifican-
tes, estas acciones contribuyen a 

El micromachismo cultural es un 
obstáculo que debemos superar si 
deseamos construir una sociedad 
justa y equitativa para todos y todas. 
Tomar conciencia de su existencia 
y actuar en consecuencia nos per-
mitirá avanzar hacia un futuro en el 
que todas las personas, indepen-
dientemente de su género, sean va-
loradas y respetadas por igual.

mantener una sociedad que avala 
y normaliza las desigualdades y 
violencia de géneros. 

Debemos entender que el micro-
machismo es mucho más que un 
simple comentario o chiste sexista. 
Es una creencia profundamente 
arraigada en nuestra cultura que, 
en última instancia, fomenta la ine-
quidad y perpetúa estereotipos da-
ñinos. Reconocer la existencia de 
estos hechos nos permite abordar el 
problema de manera consciente y 
tomar medidas para cambiar nues-
tras actitudes y comportamientos. 

Para lograr un cambio real es 
fundamental fomentar la educa-
ción y el diálogo sobre estos temas 
desde edades tempranas. Esto in-
cluye tanto a instituciones educa-
tivas como a los medios de comu-
nicación y líderes políticos, quienes 
deben asumir un compromiso en la 
promoción de la igualdad de géne-
ro y el respeto a los derechos huma-
nos de todas las personas. 

Es fundamental 
fomentar la 
educación y el diálogo 
sobre estos temas 
desde edades 
tempranas.

Rompiendo el  
micromachismo  
cultural

El Tribunal Constitucional 
(TC) admitió a trámite el re-
querimiento presentado por 
la defensa de Martín Prade-
nas, condenado por delitos se-
xuales. Fue mediante un co-
municado que el TC informó 
la decisión de la primera sala 
respecto a la solicitud de ina-
plicabilidad por inconstitu-
cionalidad. Cabe recordar que 
Martín Pradenas busca anular 
la sentencia de 17 años dicta-
da por el Tribunal Oral en lo 
Penal de Temuco. 

 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Se admitió a trámite requeri-
miento presentado por Mar-
tín Pradenas, en el Tribunal 
Constitucional. Busca anular, 
otra vez, el juicio en su contra 
acusado de violar a seis jóve-
nes chilenas”. 
 
Mario Antonio Guzmán 
@MarioAntoGuzman 
“La Primera Sala del Tribu-
nal Constitucional admite a 
trámite el recurso de inaplica-
bilidad interpuesto por la de-
fensa (DPP) del condenado a 
17 años por delitos sexuales, 
Martín Pradenas Dürr”. 
 
Paola 
@paolapuq 
“Pradenas insiste. Muy la-
mentable para las familias 
afectadas, una tortura que 
este tema no tenga un cierre 
definitivo”. 
 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
“Tribunal Constitucional ad-
mite a trámite requerimiento 
presentado por Martín Pra-
denas, quien busca anular el 
juicio en su contra”. 
 
Verónica 
@EowynHD_pb 
“Que el TC (Tribunal Constitu-
cional) rechace los requeri-
mientos solicitados por la de-
fenza del dos veces condenado 
por violacion y abuso MARTIN 
PRADENAS”.
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EDITORIAL

Con alegría recibieron en el Gran Concepción la 
noticia de reparación de dos kilómetros de la Ave-
nida Pedro de Valdivia, que une Concepción y 
Chiguayante. 

Es que dicha arteria es clave, ya que sostiene gran parte del 
tránsito que se desplaza, no solo por ambas comunas, sino 
que se incluyen a varias más. 

Y, ante los ojos de muchos automovilistas y conductores 
de microbuses, la remodelación es necesaria, por la alta can-
tidad de baches que, con el paso del tiempo, cada vez son más 
inclementes.   

La Municipalidad de Concepción inició el proceso de lici-
tación, se trata de 2,25 kilómetros de extensión y el proyec-
to beneficiará tanto a automovilistas como a 238 mil vecinos 
del sector. Las obras tienen un costo de $1.500 millones, con 
aporte del Gobierno Regional. 

En rigor, con esto la Municipalidad busca la conservación 
de la calzada en el tramo de la intersección de las calles Es-
meralda y Avenida Padre Hurtado, y la calle Sanders. Héctor 
Garrido, vecino desde hace 19 años de Pedro de Valdivia, dijo 
a Diario Concepción que “con el tiempo (la calle) se empezó 
a levantar de a poco en algunos sectores. Esos lomitos se han 
empezado a levantar naturalmente, hay 3 que son los más se-
guidos y quienes viven por aquí ya los conocen y los evitan, 
pero quienes no lo conocen pasan a gran velocidad y suena 
como si hubiera un accidente, por lo que salimos a ver si ocu-
rrió algo. Es común ver accidentes por alcance porque frenan 

Reparación necesaria a una  
calzada dañada y con alto flujo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lactancia materna, la mejor  
herencia 
 
Señora Directora: 

Hasta el 7 de agosto estamos ce-
lebrando la semana de la Lactan-
cia Materna, una instancia creada 
por la OMS, en que cada año los 
profesionales de la salud que tra-
bajan con infancia se unen para 
sensibilizar a la población sobre el 
valor de la leche materna. Es el me-
jor alimento que una madre puede 
entregar a su hijo o hija en sus pri-
meros años de vida, desde el mo-
mento del nacimiento. Crear ese 
momento íntimo entre la madre y 
su hijo proporciona múltiples be-
neficios nutricionales, inmunoló-
gicos, fortalecimiento del apego y 
vínculos afectivos, permite un ade-
cuado crecimiento y desarrollo en 
la infancia temprana, como tam-
bién beneficios directos a la madre 
como la prevención postparto y 
beneficios para nuestra sociedad. 

Hay indicadores que demues-
tran que tiende a caer la lactancia 
después de los tres meses de vida, 
por múltiples factores, entre ellos 
la introducción de fórmulas lác-
teas, muchas veces por desconoci-
miento. Es importante que una 
madre que se siente cansada, bajo 

estrés constante y que piensa que 
su hijo muchas veces queda con 
hambre o que su leche no es sufi-
ciente para alimentarlo, busque 
asesoría de un experto que puede 
ser un profesional del área, un ase-
sor de lactancia materna u otras 
madres que hayan experimentado 
una lactancia materna exitosa. 

Las buenas bases de un adecua-
do crecimiento y desarrollo en los 
primeros años de vida es la heren-
cia que los padres pueden dejar a 
sus hijos. Es la base para construir 
una sociedad libre de enfermeda-
des crónicas y con adultos saluda-
bles, con buenos índices de cali-
dad de vida. 
 
Magaly Sandoval Zavala 
 
Pacto fiscal y PGU 
 
Señora Directora: 

El pacto fiscal anunciado por el 
Gobierno ha generado distancia 
por parte de la oposición, por lo 
que nuevamente estamos frente a 
anuncios con poca probabilidad 
de acuerdo. 

Es importante tener un punto 
de partida, algo en donde se forta-
lezcan las relaciones de los distin-
tos conglomerados políticos, y ese 

punto de partida puede ser el au-
mento de la pensión garantizada 
universal -PGU-, a $250.000, a par-
tir de un pacto fiscal acotado que 
permita su financiamiento soste-
nido en el tiempo. 

Mejorar la PGU es una gran re-
forma previsional por sí sola, mejo-
ra las pensiones de todos los chile-
nos de manera directa, y para lo-
grarlo si existen los acuerdos para 
su financiamiento en los distintos 
sectores, por lo que hay que dejar 
de utilizar la PGU como moneda 
de cambio para otros fines, y co-
menzar a trabajar de manera 
transversal en todos los puntos 
que hay acuerdos, tanto previsio-
nales como tributarios, y a partir 
de ellos seguir avanzando. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
¿Tropiconce? 
 
Señora Directora: 

Nuevamente Concepción está 
siendo objeto de un extraño clima 
invernal, donde han desaparecido 
las parkas y abrigos, debido al ca-
lor. ¿Cambio  climático? Lo cierto 
es que es agradable, en todo caso. 

 
Claudia Sepúlveda

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

para evitar el bache al no conocer la vía”. 
En tanto, Miguel Concha, quien transita a diario por la ave-

nida, comentó que “está un poco deteriorada la vía. Los se-
máforos igual encuentro que no están adecuados para la can-
tidad de vehículo que transita por acá, por lo que, en conjun-
to con los baches en la calle, deterioran la calidad de la vía y 
la dejan en la situación que se ve hoy”. 

Desde la Municipalidad de Concepción, el alcalde, Álvaro 
Ortiz, expresó que “la conservación de pavimentos en Pedro 
de Valdivia busca otorgar mayor seguridad y comodidad a las 
y los conductores que se desplazan por este sector y que ac-
tualmente presentan problemas para hacerlo por las calza-
das. Son obras muy importantes para la comunidad y para 
facilitar el acceso de vehículos como ambulancias y/o carros 
de bombas en caso de emergencias”. 

Sin duda, y a todas luces, este proyecto de reparación se evi-
dencia como indispensable. Seguramente se generarán moles-
tias por la ejecución de los trabajos, pero, en este caso, hay que 
darle espacio a la paciencia, porque el resultado será parte del 
desarrollo de una ciudad y beneficioso para miles de personas. 

Seguramente se generarán molestias 
por la ejecución de los trabajos, pero 
hay que darle espacio a la paciencia, 
porque el resultado será parte del 
desarrollo de una ciudad y 
beneficioso para miles de personas.  

¡
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Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Tras conocerse que el Plan Buen 
Vivir cuenta con un nuevo encarga-
do nacional, el abogado Francisco 
Arellano, autoridades locales de la 
Provincia de Arauco, como tam-
bién representantes de la industria 
forestal y de víctimas de violencia 
rural, se refirieron a cómo se ha per-
cibido y materializado el avance de 
esta estrategia gubernamental. 

Recordemos que este plan territo-
rial tiene como objetivo solucionar 
y reconocer la deuda histórica entre 
el Estado de Chile y el pueblo Mapu-
che, además de mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de la zona 
mediante varias acciones, como el 
diálogo y la inversión en obras públi-
cas en las regiones del Biobío, La 
Araucanía, Los Ríos y Los Lagos.  

 
Balance Plan Buen Vivir 

Particularmente, lo que busca 
esta idea para solucionar los conflic-

El balance 
se realiza en 
medio de la 

designación 
del nuevo 

encargado 
nacional, 

Francisco 
Arellano.
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EN LA ZONA DE ARAUCO

Plan Buen Vivir: 
Autoridades y 
organizaciones 
civiles presentan 
miradas 
contrapuestas

tos que viven las regiones que com-
ponen la Macrozona Sur, es agilizar 
la restitución de tierras a comunida-
des indígenas, crear el Ministerio de 
Asuntos Indígenas (el cual se en-
cuentra en segundo trámite consti-
tucional desde julio del 2022), reali-
zar parlamentos con las comunida-
des y generar inversiones para el 
desarrollo integral de la zona. 

En ese sentido, el delegado provin-
cial de la Provincia de Arauco, Hum-
berto Toro, además de reiterar lo que 
ha sido la baja de violencia rural en di-
cha división, en efecto, disminución 
de robo de madera y atentados, dijo 
que el Plan Buen Vivir está permitien-
do que “no solo estemos avanzando 
en seguridad, sino avanzando tam-
bién en términos de que se está acti-
vando, por parte de las comunidades, 
el trabajo respecto a la relación con 
las empresas forestales”. 

Lo anterior, según explicó el dele-
gado Toro, hace referencia a que ya 
hay comunidades que se están de-

“Se está trabajando en 
temas de agua, caminos, 
fomento productivo”. 
Humberto Toro, delegado 
Provincial de Arauco.

“Era lo que se requería y 
siento que se ha cumplido 
con cierta expectativa”. 
Cristián Peña, alcalde de 
Lebu y presidente de Arauco 7.

“La mitad de Arauco sigue 
capturada por grupos 
violentistas”. 
Rene Muñoz, presidente de Asociación 
de Contratistas Forestales.
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a las víctimas de violencia rural -hay 
otros programas destinados a aque-
llo, como el Programa de Apoyo a 
Víctimas de Violencia Rural-, se 
conversó con una organización que 
presta ayuda a dichas personas y, a 
pesar de que hay programas estata-
les en curso para estos cometidos, 
explicaron que el apoyo guberna-
mental es muy bajo. 

En conversación con Solange Et-
chepare, directora ejecutiva de la 
Fundación Víctimas del Terroris-
mo en Chile, explicó, en relación al 
Plan Buen Vivir, que “nosotros no 
hemos tenido ningún contacto con 
esa gente, ni si quiera una conversa-
ción o una reunión”. 

Además, Etchepare comentó 
que en relación a algún trabajo 
que se esté realizando con las víc-
timas en la zona, al menos con la 
fundación en la que trabaja, “no 
veo que haya grandes avances, o 
sea, desconozco que estén hacien-
do algo en concreto en la zona 
con las víctimas”. 

“Nosotros hoy estamos en accio-
nes legales aquí en Chile contra el 
Estado y a través de una estrategia 
internacional que va a empezar 
ahora por crímenes y delitos de lesa 
humanidad en la Corte de Gine-
bra”, dijo Etchepare.

dicando a la producción de made-
ra la cual la venden directamente a 
las forestales. “Eso ataca muy di-
rectamente al robo de madera”, en-
fatizó Toro. 

Explicó además que se está traba-
jando en “temas de agua, caminos, 
fomento productivo, de tal manera 
de que las comunidades y la socie-
dad sientan que la seguridad que se 
está generando va también en fun-
ción del desarrollo. Esto indica que 
la coordinación entre seguridad y 
desarrollo van de la mano”. 

Por su parte, el alcalde de Lebu y 
presidente de Arauco 7, Cristián 
Peña, señaló que “tengo una buena 
evaluación del Plan, primero en lo 
teórico, porque creo que era lo que 
se requería y siento que se ha cum-
plido con cierta expectativa, no 
completa, pero sí ha cumplido en un 
tema que me sorprendió y es sobre 
la disposición de los recursos”. 

“Por ejemplo, logramos financiar 
la reposición de la Escuela de Isla 
Mocha ya que el Plan puso $5 mil 
millones complementando lo que 
va a colocar el Gobierno Regional 
para el mismo proyecto. Eso, suma-
do a otras iniciativas que ha finan-
ciado en la Provincia de Arauco 
como también parte de uno de los 
liceos en Cañete”, dijo Peña. 

Sin embargo, resaltó que sería óp-
timo tener mayor comunicación 
con quienes lideran la estrategia te-
rritorial para evaluar los alcances de 
las medidas adoptadas en la zona. 
Lo anterior, es debido a que la últi-
ma reunión, según dijo Peña, fue 
hace dos meses. 

“Eso falta, porque siempre que 
hay un plan, es bueno que el encar-
gado vaya haciendo un check-list, de 
ir comunicando en qué va y, tal vez, 
en eso se ha fallado un poco. Sin em-
bargo, tengo una buena evaluación, 
ha sido mucho más que lo que fue 
el Plan Arauco”. 

 
Contratistas Forestales 

Sin embargo, la visión de la Aso-

FOTO: DPR BIOBÍO
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Ejes del Plan Buen Vivir

Desde el Gobierno central, una 
vez fue anunciada la estrategia terri-
torial para mejorar la calidad de 
vida, se informó que estaría com-
puesta por dos ejes principales. 

Dichos pilares son el reconoci-
miento de los pueblos originarios con 
la restitución de tierras y la crea-
ción del Ministerio de Asuntos Indí-
genas. Y los parlamentos territoria-
les y la inversión pública para mejo-

ramiento de agua potable rural, 
aumentar las capacidades en mate-
ria de salud, entre otros. 

En ese sentido, y según explicó el 
delegado provincial de Arauco, Hum-
berto Toro, como así también el 
alcalde de Lebu, Cristián Peña, los 
avances han sido notorio y van de 
la mano con lo que ha significado la 
disminución de la violencia rural en 
la Macrozona Sur.

El Gobierno Regional del Biobío 
(Gore) interpuso querellas contra 
quienes resulten responsables por 
eventuales irregularidades en la eje-
cución de proyectos financiados por 
el mismo Gore. 

Una de las acciones legales pre-
sentadas se relaciona con una ini-
ciativa desarrollada por la Funda-
ción En Ti, en Concepción. La jefa de 
la Unidad Jurídica del Gore, Karen 
Flores, explicó que“se trata de una 
querella contra todos quienes pudie-
ran resultar responsables por even-
tual mal uso y eventual malversación 
y apropiación indebida de fondos pú-
blicos (...) tenemos un compromiso 
total con el resguardo de los recursos 
públicos. Somos los más interesados 
en que la situación se aclare lo más 
pronto posible, por eso no hemos he-
cho parte de la investigación de modo 
de poder colaborar los más activa-
mente posible”. 

Respecto de la segunda acción le-
gal, Flores precisó que corresponde 
a la línea de proyectos concursables 
vía subvenciones, donde, a partir del 
proceso de auditoría interno que se 
lleva a cabo, saltaron a la vista even-
tuales irregularidades. 

Interponen querellas  
por presunto mal uso 
de recursos públicos

El abogado penalista y asesor del 
Gore, Javier Ahumada, comentó que 
““tiene relación con fondos que fue-
ron aplicados de manera dolosa, irre-
gular, a propósitos que no tenían que 
ver con los proyectos a los cuales fue-
ron destinados estos recursos”.   

“Primero se duplican los proyectos. 
Es decir, un mismo proyecto, con los 
mismos propósitos y las mismas ne-
cesidades a cubrir, se duplican y se 
presenta a otro fondo concursable. 
Por tanto, se aplica un solo fondo, se 
realiza una sola acción y se cobra 
dos veces. Y eso, por cierto, es delito, 
eso no tiene ninguna dificultad de 
comprensión. Lo otro, y aquí es más 
grave y nítida la cosa, se nos presen-
tan facturas falsas. La nitidez del de-
lito es evidente”, agregó. 

 
Municipios 

Los alcaldes y alcaldesas de la Aso-
ciación de Municipalidades de la Re-
gión del Biobío enviaron una carta al 
gobernador Díaz, donde afirman 
compartir “la gestión de crisis lidera-
da por el Gobernador Regional, Ro-
drigo Díaz, y las medidas administra-
tivas, metodologías, jurídicas y polí-
ticas que ha desarrollado (...)”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ciación de Contratistas Forestales 
arroja distancia, al menos, con lo 
que explica el delegado provincial de 
Arauco. Esto porque, según pala-
bras de Rene Muñoz, presidente de 
dicha agrupación de la actividad fo-
restal, no tienen mayor información 
de cómo está funcionando el Plan 
Buen Vivir y el ambiente sigue sien-
do tenso.  

“La mitad de la Provincia de Arau-
co sigue capturada por estos grupos 
violentistas, tú no puedes transitar 
libremente por la ruta que va hacia 
Purén o la que va hacia la zona de Ti-
rúa”, dijo Muñoz. 

A lo que sumó que, si bien estima 
que el Plan Buen Vivir es una bue-
na iniciativa en la medida que se 
puedan implementar los proyectos 
que contempla la estrategia, en lo 
que respecta a la actividad econó-
mica, esta sigue ralentizada “la Pro-
vincia de Arauco es una zona de re-
zago hace mucho rato”. 

A ello, señaló que se ha conversa-
do con las autoridades pertinentes 
para “que empecemos a buscar una 
normalidad, porque ya no se puede 
extender esto por más tiempo en 
circunstancias que la actividad eco-
nómica, y no solo la forestal, están 
totalmente desinhibidos”.  

 
Víctimas de violencia rural 

Si bien el Programa Buen Vivir 
no contempla un foco de reparación 

Alcaldes y alcaldesas declaran su apoyo a Díaz

En tanto, a través de una declara-
ción pública, oficializada este miér-
coles, 24 alcaldes y alcaldesas fir-
maron su apoyo Rodrigo Díaz. El docu-
mento fue rubricado por: Nivaldo 
Piñaleo, alcalde de Alto Biobío; Miguel 
Abuter, alcalde de Antuco; Mario Gier-
ke, Cabrero; Jorge Radonich, de Cañe-
te; Antonio Rivas,  Chiguayante; Boris 
Chamorro, Coronel; Alejandra Burgos, 
alcaldesa de Curanilahue; Jorge Roa, 
Florida; Miguel Rivera, Hualpén; Jor-

ge Constanzo, de Hualqui; Roberto 
Quintana, alcalde de Laja; Esteban 
Krause, Los Ángeles; Cristian Peña, 
Lebu; Jorge Rivas, Mulchén; Alfredo 
Peña, alcalde Negrete; Víctor Hugo 
Figueroa, Penco; Pablo Urrutia, de 
Quilaco; Rodrigo Tapia, Quilleco; 
Daniel Salamanca, Santa Bárbara; 
Javier Guíñez,  San Pedro de la Paz; 
Rabindranath Acuña, San Rosendo; 
José Linco, Tirúa; Ivonne Rivas, Tomé; 
José Sáez, alcalde de Yumbel.
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VIH: Biobío registró baja 
de 6,4% en detección de 
casos positivos

TAMBIÉN SE CONOCIERON LOS DATOS NACIONALES

La Región del Biobío pre-
sentó una baja en la detec-
ción de casos positivos del 
Virus de la Inmunodeficien-
cia Humana (VIH). 

De acuerdo al Instituto de 
Salud Pública (ISP) durante 
el 2022 se validaron 206 ca-
sos nuevos en la Región, lo 
que significa un 6,4% menos 
que el año anterior. 

Según el Boletín Eno/Epi-
vigila, último informe publi-
cado por el organismo res-
pecto a la situación del VIH 
hubo un aumento significa-
tivo de los diagnósticos posi-
tivos en el país.  

Por el contrario los resul-
tados dejan en manifiesto 
que el Biobío presenta una 
tasa de 12,3 casos por cada 
100 mil habitantes, marcan-
do una caída del 6,82%, en 
ese aspecto, en comparación 
al año inmediatamente ante-
rior. 

Del total de nuevos casos 
notificados, el mayor núme-
ro continúa concentrándose 
entre las personas de 25 a 29 
años de edad, al igual que en 
2021. Ese rango etario es se-
guido por el grupo de 30 a 34 
años. 

Instituto de Salud Pública da cuenta de una baja sostenida en 
diagnósticos, durante los últimos años.  Especialistas indican que  es 
necesario hacer énfasis en el examen responsable. 

 FOTO: /CC

Disminución sostenida 
Desde 2019 a la fecha, Biobío 

presenta caída en los índices 
de transmisión confirmados y 
validados de VIH por Epivigila, 
el Sistema de Vigilancia Epide-
miológica del Ministerio de Sa-
lud. La última gran marca se 
obtuvo en 2018, cuando 409 
personas dieron cuenta de ha-
ber contraído el virus, lo que lle-
vó al promedio de 19 infectados 
por cada 100 mil habitantes. 

En 2019, por otro lado, se 
registraron 238 casos nue-
vos, marcando una tasa de 
14,5 transmisiones por cada 
100 mil habitantes.  

En 2020 el índice cayó a 
solo 54 casos y 3,2 de tasa, sin 
embargo, el Minsal señala 
que aquel año bajó conside-
rablemente la cantidad de 
testeos debido a las restric-
ciones por la pandemia. 

Luego, en 2021, el conteo 
llegó a 220 positivos con 13,2 
de tasa regional, para finali-
zar el último reporte, corres-
pondiente a 2022, con los nú-
meros ya mencionados.  

 
“Falta examinar” 

La matrona Dra. Yolanda 
Contreras, académica del 
Departamento de Obstetri-
cia y Puericultura de la Fa-

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es importante reforzar las 
medidas de prevención y detección 
precoz del VIH y de otras 
infecciones de transmisión sexual”. 
Eduardo Barra, seremi de Salud.

“La población no priorizó, en este 
período de tiempo (pandemia), el 
examen de VIH”.  
Dra. Yolanda Contreras, académica 
UdeC.

GRUPOS 
DE EDAD

Total

2018

409

2019 2020

NÚMERO DE CASOS Y TASA VIH 2018-2022

2021

19 238 14,5 54 3,2 220 13,2

CASOS TASA CASOS TASA CASOS TASA CASOS TASA
2022

206 12,3

CASOS TASA

FUENTE: ENO, U. EPIDEMIOLOGÍA, SEREMI DE SALUD, REGIÓN DEL BIOBÍO  • DIARIO CONCEPCIÓN
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inyecciones, transfusiones o 
trasplantes de tejidos sin ga-
rantías de seguridad, o ser ob-
jeto de procedimientos médi-
cos que signifiquen cortes o 
perforaciones con instrumen-
tos no esterilizados.

cultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, 
indica que “si bien podemos 
estar contentos frente a la 
disminución en las cifras de 
la Región, hay todavía una 
falta de pesquisa”. 

En ese sentido, manifiesta 
que la baja en el índice de 
positividad de VIH en Biobío 
puede tener que ver con la 
falta de exámenes y que, 
además, la población de 
adultos y adultos mayores 
ha visto aumentada la inci-
dencia de la infección. 

“La población no priori-
zó, en este período de tiem-
po, el examen de VIH. Inde-
pendiente que estuviéramos 
en pandemia, esto seguía su 
curso normal entre las per-
sonas, pero no estábamos 
alerta a las conductas de 
riesgo, como la exposición a 
actos sexuales no protegi-
dos”, estima la también di-
rectora del Programa de Au-
tocuidado en Sexualidad, 
ITS y SIDA UdeC. 

De ese modo, Contreras 
explica que en Chile toda-
vía no hay una concientiza-
ción eficiente ni una rela-
ción entre lo que sabes como 
individuo sobre esta infec-
ción y la coherencia de la 
conducta, lo que genera ac-
tos peligrosos para la salud.   

 
Tratamiento 

La terapia antirretroviral 
(TAR) corresponde al princi-
pal y más efectivo tratamien-
to para el VIH. A través de fár-
macos anti-VIH, esta ha he-
cho posible reducir “ la 
mortalidad y morbilidad en-
tre las personas infectadas 
por el VIH, y mejora su cali-
dad de vida. Los beneficios 
de la TAR también incluyen la 
prevención de la transmisión 
del VIH mediante la supre-
sión de la replicación del virus 
en personas que viven con él”, 
indica la Organización Pan-
americana de la Salud. 

Según informa la Seremi 
de Salud, el número total de 
personas bajo control activo 
en terapia antirretroviral de 
la Región, al final del 2022, es 
de 2.940 personas (de 2.969). 
Los 29 pacientes restantes, 
de acuerdo al organismo es-
tatal, pueden no estar bajo 
régimen médico por deci-
sión individual, ausentismo, 
falta de adherencia a trata-

con 45,9 contagios por cada 
100 mil habitantes, y Anto-
fagasta, zona poseedora de 
una tasa de 38,8. 

Cabe destacar que, confor-
me a lo informado por la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS), los motivos para con-
traer el virus son las tener re-
laciones sexuales, anales o va-

ginales sin preservativo; pade-
cer otras infecciones de trans-
misión sexual (ITS), hacer un 
consumo nocivo de bebidas 
alcohólicas o drogas en el con-
texto de las relaciones sexua-
les; compartir soluciones de 
drogas, agujas, jeringuillas u 
otro material de inyección que 
estén contaminados; recibir 

miento u otras razones. 
El Dr. Eduardo Barra, sere-

mi de Salud de la Región del 
Biobío, señala que “es impor-
tante reforzar las medidas 
de prevención y detección 
precoz del VIH y de otras in-
fecciones de transmisión se-
xual, a través del uso correc-
to y consistente del preserva-
tivo, acceso al test rápido de 
VIH o al examen, además de 
ingreso y adherencia a trata-
miento antirretroviral, que 
está dentro de las Garantías 
Explícitas en Salud y que en 
la región agrupa al  99,02% 
de personas con VIH bajo 
control en la red pública de 
salud”. 

 
Situación país 

Pero las cifras no son alen-
tadoras si se revisan los índi-
ces a nivel nacional. Según 
los registros del ISP, recogi-
dos por La Tercera, se confir-
maron 5 mil 401 nuevos diag-
nósticos en 2022, alcanzando 
una tasa de 25 infectados 
cada 100 mil personas.  

De ese modo, el aumento 
llega al 7% si se realiza un pa-
ralelo con 2021, mientras 
que de 13 puntos porcen-
tuales al repetir el ejercicio 
con el año 2020, año marca-
do por la baja en exámenes. 

Además, Arica y Parina-
cota, con 49,7 casos cada 
100 mil habitantes, posee la 
tasa más alta del país, re-
gión seguida por Tarapacá, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Una de las 
preocupaciones

FOTO: MINISTERIO DE SALUD

XXXXXXXXXXX 
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxxx

POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Pascual Binimelis entre calles Desiderio 
Sanhueza y Temístocles Rojas, con el objeto que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUE-
ROA, RUT.' 10.278.988-1, ejecute obras de pavimentación participativa por mandato del 
SERVIU, Región del Bío Bío, por 150 días a contar del lunes 7 de Agosto de 2023, previo revisión 
de la señalización de faena que realizará la Dirección de Tránsito.

2. Establécese que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUEROA, deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el capítulo V del Manual 
de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes, lo que debe incluir elementos 
destellantes del tipo “baliza”.

3. Se deberán habilitar áreas para la circulación y cruce de peatones debidamente segregados 
de la obra, de modo de garantizar su seguridad. Por otra parte, deberá brindar condiciones de 
acceso de residentes vehículos policiales de emergencia y comercio existente.

4. Se deja establecido que la calle Pascual Binimelis no forma parte de la Red Vial Básica, por lo 
cual no corresponde en este caso efectuar el pago de los derechos establecidos en el artículo 
6º numeral 5 de la Ordenanza N° 2 del 27 de octubre de 2022, sobre Derechos Municipales.

5. Dispónese que el presente decreto se deberá publicar en un diario de circulación regional 
antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley 
de Tránsito.

6. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile, 
Inspectores Fiscales Municipales.

DECRETO N° 50-CT-2023

de los especialistas es 
que el examen no se 
priorizó durante 
pandemia.
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CEREMONIA EN LA CASA DEL ARTE

Dr. Luis Quiroz, impulsor de 
Ingeniería Aeroespacial UdeC, 
es investido Profesor Emérito

 FOTO: CÉSAR ARROYO MUÑOZ / DIRCOM UDEC

Con esta distinción, el académico cerró 
una trayectoria de más de 40 años en la 
casa de estudios a la que llegó en 1972, 
como estudiante de pregrado.

En una solemne ceremonia, que 
resaltó su aporte a la formación y 
la investigación, carácter visiona-
rio y espíritu innovador, el acadé-
mico del Departamento de Inge-
niería Mecánica (Dimet), Luis Qui-
roz Larrea, recibió la investidura de 
Profesor Emérito de la UdeC. 

El Dr. Quiroz, reconocido como 
el impulsor de la carrera de Inge-
niería Aeroespacial, cerró de este 
modo una trayectoria de más de 40 
años en la casa de estudios a la que 
llegó en 1972 como estudiante de 
pregrado. 

La Casa del Arte acogió el acto 
formal que encabezaron el Rector 
de la UdeC, Carlos Saavedra Rubi-
lar; el Secretario General, Marcelo 
Troncoso Romero, y el Decano de 
la Facultad de Ingeniería, Dr. Pablo 
Catalán Martínez, y que acompa-
ñaron docentes y funcionarios del 
área, así como familiares y amigos 
del homenajeado. 

Siguiendo el protocolo de la in-
vestidura, la ceremonia partió con 
la presentación de los anteceden-
tes que fundaron el otorgamiento 
de la distinción solicitada al Con-
sejo Académico por la Facultad de 
Ingeniería a instancias del Dimet. 

El decano Pablo Catalán men-
cionó que al igual que los académi-
cos de Ingeniería que le han ante-
cedido en el reconocimiento, el Dr. 
Quiroz ha destacado por su apor-
te a la formación de profesionales 
y la investigación, “siendo igual-
mente caracterizado por su capa-
cidad de innovación, siendo un ca-
mino diferenciador y constructor 
de escuela”. 

Sin entrar en las altas cifras de 
proyectos, publicaciones, habilita-
ciones profesionales y de gradua-
dos que recorren la carrera del aca-
démico, el Dr. Catalán se detuvo en 
su visión sobre la transferencia tec-
nológica y el emprendimiento, un 
camino poco explorado en la épo-
ca en que Quiroz apostó por la 
creación de Cadetech, una empre-
sa de base tecnológica que hoy, con 
dos décadas, cuenta con más de 
100 profesionales. 

“Con la empresa Cadetech, el 
profesor Quiroz ejemplificó un 
nuevo sendero a seguir en la cons-
trucción de academia desarrollan-
do tecnología y generando em-
pleo”, dijo. 

Los amplios méritos del ingenie-
ro mecánico y doctor en Ciencias 
Aplicadas Aeroespacial de la Uni-
versidad de Lieja (Bélgica) fueron 
presentados por el Secretario Ge-
neral, Marcelo Troncoso, en la lec-
tura del Decreto Universitario 
2023-063 que oficializa el otorga-
miento de la distinción. 

Luego, el investigador fue inves-
tido con su título honorífico, reci-
biendo la medalla con la efigie del 

rector fundador, Enrique Molina; 
además del decreto y el diploma 
que acreditan la distinción. 

 
Aprender haciendo 

Tras firmar el Libro de Profeso-
res Eméritos, dictó la conferen-
cia Ingeniería, Academia y Em-
prendimiento, en la que compar-
tió sus vivencias como docente e 
investigador, profundizando en la 
que ha sido una de sus máximas 
en todas las áreas en que se ha 
desarrollado –aprender hacien-
do– y que, como dijo en su expo-

sición, se asentó en su espíritu a 
través de una niñez en la que tuvo 
toda la libertad para crear y expe-
rimentar. 

También compartió su visión so-
bre el impacto que tiene el empren-
dimiento tecnológico en la rela-
ción entre universidad y empresa y 
en torno a la necesaria visibilidad 
e impacto que deben tener los re-
cursos fiscales que se usan en in-
vestigación dentro de la sociedad. 

Siguiendo la lógica de su máxi-
ma, aseveró que la formación de los 
ingenieros debe priorizar el aspec-
to práctico sin descuidar la base  
científica del conocimiento.  

“Como lo he hecho en varias oca-
siones, tanto el científico como el 
ingeniero son trabajadores del co-
nocimiento, el primero lo hace por 
el saber y el segundo por el hacer. El 
aprender haciendo es fundamental 
para crear empresas innovadoras 
que produzcan soluciones a las ne-

cesidades industriales y de nuestra 
sociedad”,  puntualizó. 

En la oportunidad, el Rector Sa-
avedra destacó que lo que marca la 
carrera y trayectoria del profesor 
Luis Quiroz es “una adecuada 
combinación de generación de co-
nocimiento, la formación y la in-
vestigación con la audacia para 
desarrollar actividades de empren-
dimiento, a partir de las innovacio-
nes generadas en sus actividades y 
colaboración con sus colegas”. 

“Creo que este es un elemento 
distintivo, un aporte y un comple-
mento a la visión de la academia y 
muestra la integralidad, la multidi-
mensionalidad de su quehacer y 
su capacidad de demostrar a través 
de ejemplos concretos su idea de 
aprender haciendo”, expresó el Dr. 
Saavedra.

Noticias UdeC
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Gastronomía típica del 
borde costero y turismo 
regional: El Barrio Chino

JUNTO AL MAR

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Rincón que entrega un sello único a 
Penco. Decenas de hogares se mezclan 
con restaurantes que día a día reciben 
a visitantes y comensales. 

CALLE de ingreso al 
Barrio Chino de Lirquén.

LOS MARISCOS 
son protagonistas 

de los platos que 
se ofrece el 

restaurante 
“Hanyin-San”.

LOS ESPACIOS FAMILIARES 
también se observan en el lugar.

CASAS Y LOCALES se aferran de 
todas partes. 
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destinarán al equipamiento 
en materias que trata el 
Consejo Regional Contra el 
Crimen Organizado. 

Un total de $880 
millones se

visualizado y se trabajan en 
este Consejo respecto de cómo 
enfrentar el crimen organizado 
en la Región del Biobío.  

Cerca de 30 
brechas se han 

Con fiscal especial se enfrenta 
el robo de camiones de alto 
tonelaje en la Ruta 5 Sur

SITUACIÓN REGIONAL

Con el levantamiento de infor-
mación sobre las distintas necesi-
dades en recursos financieros, tec-
nológicos y técnicos se llevó a cabo 
el Consejo Regional Contra el Cri-
men Organizado. Al finalizar el de-
legado presidencial (s), Humberto 
Toro, indicó que un total de $880 
millones ya fueron aprobados para 
equipamiento que permitirá aten-
der 13 de las 30 brechas que se han 
levantado hasta el momento en 
esta materia.    

En cuanto a los delitos que atien-
de este Consejo Regional, el delega-
do (s) mencionó que desde la se-
sión anterior se integró la Trata de 
Personas, está considerado el nar-
cotráfico, el robo de madera y tam-
bién el robo de vehículos de alto to-
nelaje en la Ruta 5 y en la Ruta 160, 
dentro de otros.    

En el último delito, tanto el jefe (s) 
de la VIII Zona Policial de la Policía 
de Investigaciones, prefecto Víctor 
Ruiz,  como el delegado (s) Toro in-
dicaron que existe un fiscal especial 
a cargo de las indagatorias relacio-
nadas al robo de camiones. Infor-
mación que fue corroborada con la 
Fiscalía Regional, desde donde se-
ñalaron que “el Sistema de Análisis 
Criminal y Focos Investigativos de 
la Fiscalía Regional del Bío Bío 
(SACFI), tiene vigente el desarrollo 
de un foco investigativo para abor-
dar el fenómeno de los robos a ca-
miones en la Ruta 5, dicho foco está 
a cargo del fiscal Carlos Díaz”. 

El prefecto Víctor Ruiz, afirmó 
que “hay focos que están en Los 
Ángeles y se han hecho diligen-
cias relacionadas con el robo de 
salmones”.  

Además, detalló que ha habido al-
gunas indagatorias y delitos de es-
tas características en Concepción, 
y se debe mantener reserva de estos 
casos.  

En tanto el delegado (s) presi-
dencial Regional, Humberto Toro, 
afirmó sobre el robo de camiones 
de alto tonelaje en Los Ángeles y 
Cabrero que en esa materia se está 
equipando del punto de vista ope-
rativo, con cruces de información 
respecto de todas las institucio-
nes. “Cada una solicitó los elemen-
tos que requerían del punto de 
vista de facilitar la persecución 
del delito y estuvimos analizando 
con profundidad el tema de los 
camiones de alto tonelaje tanto 
en la Ruta 5 que corresponde a 
Biobío y de la 160 de la Provincia 
de Arauco”. 

En cuanto a los delitos de robo de 
madera, el delegado (s) observó que 
“ha sido claro y evidente que han 
disminuido de manera significativa 
(...) Como los sindicatos señalan 
que cerca del 50% del delito de robo 
de madera se ha bajado”.  

 

FOTO: CONECTA TV

Un equipo investigativo especial 
acompaña las labores del persecutor 

especialmente designado. La PDI y 
Delegación se refirieron a las 

coordinaciones del Consejo Regional 
Contra el Crimen Organizado.

Otros delitos 
Respecto de los delitos del cri-

men organizado en general, el pre-
fecto Ruíz manifestó que se han 
complejizado a través del tiempo.  

“Principalmente por los modus 
operandi que tienen que ver con la 
falta de identidad y trazabilidad de 
los imputados. Sin embargo, hemos 
ido modificando nuestro trabajo 
siempre es bueno y sugerente como 
policía no entregar detalles de ele-
mentos técnicos de las investiga-
ciones”, dijo y agregó que sí cuentan 
con tecnología para dar con los im-

putados y para investigar en los si-
tios del suceso. 

“Eso nos ha permitido, en casos 
complejos trabajarlos con tecnolo-
gía y hemos tenido casos que hoy 
día han tenido imputados deteni-
dos”, señaló respecto al acceso de 
tecnologías.  

Además, destacó que han recibido 
apoyo de grupos especializados en in-
vestigaciones complejas desde Santia-
go y a través del Ministerio Público.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Lautaro entre las 
calles Rozas y Las Heras de esta Comuna, con el objeto que la empresa 
CONSTRUCTORA EBCO S.A., RUT.: 76.525.290-3, efectúe faenas de 
desmontaje de grúa torre en la obra Edificio Rozas, ubicada en calle Juan 
Martínez de Rozas N° 1518 en las fechas que a continuación se indica:    

POR ORDEN DEL ALCALDE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS    
DIRECTOR DE TRANSITO   

Concepción, Agosto de 2023

Calle Tramo Fecha Horario

Lautaro Rozas – Las Heras Sábado  De 08:00 a 
  05/08/23 20:00 horas

Lautaro Rozas – Las Heras  Domingo De 08:00 a 
  06/08/23 20:00 horas

Plaza Perú 
será 
remodelada 
e instalan 16 
cámaras de 
vigilancia

BARRIO COMERCIAL

La Plaza Perú es uno de 
los puntos íconos y repre-
sentativos del centro de 
Concepción. Durante los úl-
timos años ha presentado 
leves cambios, sobre todo 
en la dimensión de sus áreas 
verdes, pero en general su 
imagen sigue siendo la mis-
ma desde su inauguración a 
principios de 1940.  

Ahora la Municipalidad 
de Concepción anunció que 
este espacio cívico será re-
modelado. Así lo confirmó 
el propio alcalde penquista, 
Álvaro Ortiz, quien explicó 
que se contempla una in-
versión con fondos de la 
Subdere para modificar la 
infraestructura del sector. 
Entre los cambios que sufri-
ría la plaza está la elevación 
del terreno de la misma, la 
instalación de mobiliario y 
la modificación de la pileta 
ubicada en el lugar. 

“Con recursos de la Sub-
dere vamos a colocar la 
guinda de la torta. Vamos a 
modificar absolutamente la 
Plaza Perú, la vamos a subir, 
la vamos a mejorar, agregar 
mobiliario e iluminación, 
mejorar la pileta, y eso se da 
porque también hay un go-
bierno, que va más allá del 
color político que creyó en 
los proyectos e iniciativas 
que presentamos junto con 

La iniciativa fue anunciada por 
el municipio. Locatarios se 
refieren a la seguridad del sector. 
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para identificar quienes son 
las personas más sospecho-
sas que han entrado al ba-
rrio”.  

 
Vendedores ambulantes 

A parte del proyecto de 
remodelación de la Plaza 
Perú, el alza en el comercio 
irregular del sector de la 
Diagonal Pedro Aguirre Cer-
da que es el ingreso princi-
pal de la Plaza, preocupa a 
los locatarios y vecinos del 
sector.  

Debido a esto el alcalde, 
Álvaro Ortiz, mencionó que 
“las cámaras (instaladas) 
sirven también para ver y 
solucionar otro tipo de si-
tuaciones como lo son los 
ambulantes y los hechos de-
lictivos que ocurran en el 
sector, pero eso es parte del 
trabajo que el municipio 
realiza con Carabineros, 
porque si bien topamos el 
comercio en ese sector, se 
desplazaron hacia otras 
ubicaciones”. 

Cristián Ovalle, represen-
tante del Pub-Restaurant 
“La Cocina” de Plaza Perú 
expresó que “el comercio 
ambulante nos tiene un 
poco complicados porque 
no está controlado”.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los vecinos”, detalló Ortiz. 
Lo anterior se anunció en 

la ceremonia de cierre del 
programa “Recupera tu Ba-
rrio Zona Cero” impulsado 
por el Sercotec, el que bene-
fició al Barrio Comercial 
Plaza Perú con un financia-
miento de $47 millones 500 
mil. 

El proyecto se tradujo en 
la instalación de vallas peri-
metrales, entre los locales 
comerciales, y 16 cámaras 
de vigilancia en el sector. 

Javier Sepúlveda, Seremi 
de Economía expresó que 
“la evaluación (de este pro-
yecto) es muy positiva por-
que fortalece la asociativi-
dad, nos permite recuperar 
espacios públicos y también 
otorgar una sensación de 
seguridad mayor para que 
finalmente los consumido-
res y consumidoras que lle-
guen a estos restaurantes 
pasen una experiencia lo 
más agradable posible”. 

Ante los cambios reali-
zados en el sector el direc-
tor regional de Sercotec, 
Oclides Anríquez, agregó 
“hoy lo que tenemos es que 
ellos (locatarios y vecinos) 
tienen una meta en común: 
comprender y mantener el 
programa que lograron y la 
importancia de las cáma-
ras que fueron instaladas, 
las que cuentan con inteli-
gencia artificial preparada 
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Cerca de sus 
domiclios  
Se busca que las nuevas 
conductoras puedan 
trabajar en Líneas que 
presente servicios 
próximos a sus hogares.

FINALIZARON CURSO DE 316 HORAS Y AHORA RINDEN EXAMEN PARA OBTENER LICENCIA   

El programa de Capacitación Pi-
loto de Formación Laboral de Mu-
jeres Conductoras del Transporte 
Público, financiado por el Gobierno 
Regional del Biobío, ejecutado por 
la Fundación Trabajo Para un Her-
mano Concepción y apoyado a tra-
vés de un Comité Técnico por las se-
remis de Transportes y Telecomu-
nicaciones, de la Mujer y Equidad de 

37 mujeres se alistan para ser 
conductoras de buses en la zona 
Forman parte de un plan piloto de capacitación impulsado por las seremis de 
Transportes, Trabajo, Equidad de Género y financiado por el Gobierno Regional.

Género, y del Trabajo, celebró su 
jornada de cierre; hito que marca el 
fin de las 316 horas de capacitación 
correspondientes a la fase lectiva.  

Un total de 37 mujeres completa-
ron el proceso formativo, dividido 
en 200 horas de formación técnica 
en escuelas de conducción profesio-
nal, y 116 horas de contenidos com-
plementarios, donde destacó el tra-
bajo en equipo, desarrollo perso-
nal, mujer y trabajo, manejo del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

estrés y apresto laboral. 
La coordinadora del Programa, 

Erna Ugarte, señaló que, “estamos 
en un 60% de avance del programa, 
las conductoras están rindiendo su 
examen teórico practico de con-
ducción. Hemos ubicado geográfi-
camente donde viven nuestras par-
ticipantes y dónde están sus posibi-
lidades laborales por lo cual no 
hemos entrevistado con ocho em-
presas de las que prestan servicio en 
el Gran Concepción, considerando 
las mejores condiciones para las 
mujeres, indicó. 

 
Más opciones 

En tanto, la seremi de la Mujer y 
Equidad de Género, Lorena Segu-
ra, resaltó “sabemos que tradicio-
nalmente el rubro de la conduc-
ción del transporte público ha sido 
una tarea que realizan los hom-
bres, pero ya hemos visto que mu-
chas mujeres están hoy en día con-
duciendo diferentes autobuses o 
micros, y hemos escuchado la bue-
na evaluación que tiene el usuario 
sobre el servicio que ellas prestan. 
Celebramos esta instancia y espe-
ramos que muchas mujeres pue-
dan ingresar a estos espacios”. 

Se espera que en las próximas se-
manas inicie un segundo grupo con 
otras 20 mujeres que se sumarán a 
la iniciativa que el Sence, también 
realiza, para preparar otro grupo 
cercano a las 60 mujeres que tam-
bién aspiran a transformarse en 
conductoras profesionales, enfoca-
das en el transporte público, de 
modo de poder subsanar en parte, 
el déficit que existe en la zona. 

En el marco de los 139 años del 
Servicio de Registro Civil e iden-
tificación (Srcei),  se realizó la 
ceremonia de reconocimiento a 
las funcionarias y funcionarios 
por trayectoria institucional. 

La actividad estuvo encabeza-
da por la Directora Regional (s) 
Victoria Fariña y contó  con la 

Registro Civil reconoce a funcionarios 
Jimena Lobo y Fresia Gonzalez re-
cibieron de manos de las autorida-
des el galvano y diploma que reco-
noce la labor que por 30 y 40 años 
han desarrollado en el Servicio. 
Además, se entregó un premio a la 
trayectoria institucional a Loren-
za Torres,  Miriam Sáez y José Roa 
por acogerse a retiro este 2023.
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presencia de la seremi de Justicia 
y DD.HH, Claudia Soto, además 
de los directivos regionales de la 
Corporación de Asistencia Judi-
cial y Sename, dirigentes regiona-
les, oficiales civiles y funciona-
rios de la Región. 

Los funcionarios Leonardo Ga-
ray, Mariela Sierra, Rosa Gayoso, 

Tres empresas 
compiten en 
licitación de buses 
en Santa Juana

Este miércoles, en Santiago 
se realizó la apertura de pro-
puesta en la licitación para re-
novar el transporte público  que 
presta servicio entre Santa Jua-
na y Concepción. 

Con la presencica del autori-
dades del ministerio de Trans-
portes y del municipio, el proce-
so completó una de sus etapas 
más importantes.  Fue así que 
llegaron tres empresas interesa-
das en adjudicarse el servicio, lo 
que dejó contentó al seremi del 
ramo, Héctor Silva. 

“Las tres (empresas) han 
cumplido en principio con to-
dos los requisitos, así que las 
tres han pasado a la siguiente 
fase de revisión de anteceden-
tes”, explicó. 

Silva agregó que  “hemos ob-
servado que las tres empresas 
han realizado sus ofertas dentro 
de los montos máximos  que 
había establecido el ministerio,  
lo cual es una buena noticia”. 
 
Cambios 

“El proyecto es distinto y se 
hizo a través de la participa-
ción  ciudadana (...) El ministe-
rio nos ayudó en todo momen-
to porque nosotros no tebnía-
mos la capaqcidad para 
formular un proyecto así”, des-
tacó la alcaldesa Ana Albornoz. 

Las bases de la licitación es-
tablecen que serán 23 los buses 
que prestarán el servicio, 6 de 
ellos de alto estándar, es decir, 
de piso bajo. Tendrán conexión 
wifi y puertos usb para cagar 
teléfonos. También aire acondi-
cionado y asientos acolchados. 

Junto con ello, la tarifa adul-
ta descenderá los mil pesos, los 
estudiantes pagarán solo el 33% 
de ella y los mayores de 65 años 
tendrán gratuidad.  

Será una comisión compues-
ta por funcionarios del ministe-
rio de Transporte la que defini-
rá cuál de las tres empresas que 
postuló será la que finalmente 
se adjudique prestar servicio.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

120 MUJERES se preparan para ser conductoras 
profesionales y trabajar en el transporte público de la zona, 
en dos iniciativas especialmente creadas para ellas. 

EN CONCEPCIÓN se realizó la ceremonia donde se reconoció el trabajo 
de los funcionarios  que cumplieron 30 y 40 años de servicio.
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OPORTUNIDADES DE COLABORACIÓN

Autoridades de la UdeC reciben visita 
protocolar de la Rectora y Vicerrector del 
Instituto Profesional Virginio Gómez

En el marco de una visita protoco-
lar, el Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra Ru-
bilar, junto a la Vicerrectora Dra. Pau-
lina Rincón González, se reunieron 
con la Rectora del Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez, Claudia Mora 
Méndez, quien fue acompañada por 
el Vicerrector Dr. Adelio Matamala 
Vásquez.   

El Rector Saavedra señaló que “en 
esta primera presentación, esencial-
mente conversamos acerca de las 
oportunidades de colaboración bidi-
reccionales en los ámbitos de los pro-
cesos formativos, por ejemplo, de 
cómo generamos oportunidades a es-
tudiantes del Instituto que desean de-
sarrollar actividades de continuidad; 
aunque también para los y las estu-
diantes de la Universidad que por vo-
cación deseen generar un cambio en 
sus estudios de manera de ir optimi-
zando esos procesos. También, ahon-
damos en torno a intercambiar apren-
dizajes en el ámbito de los desafíos que 
tiene hoy el Instituto en su preparación 
para la acreditación institucional que 
les corresponderá el próximo año y 
cómo podemos colaborar a partir de 
nuestra experiencia”. 

Junto con ello, destacó la relevan-
cia de haber conversado respecto de 
los mecanismos para “fortalecer el 
acento en lo profesional desde el Ins-
tituto y la sinergia que puede existir 
tanto con el Centro de Formación 
Técnica Lota Arauco como con la Uni-
versidad. Conversamos también so-
bre los desafíos del Instituto para 
avanzar en equidad de género y tam-
bién en innovación y emprendimien-
to, donde la Universidad tiene una 
experiencia ya de larga data en ambos 
temas; por lo que tenemos la mejor 
disposición para colaborar y abrir es-
pacios de trabajo que permitan crear 
sinergia entre las capacidades y po-
tencialidades de ambas institucio-
nes”, agregó el Rector Carlos Saavedra.  

En el encuentro, la Rectora del 
IPVG, Claudia Mora, subrayó que “la 
Universidad de Concepción se ha 
mostrado muy interesada en relevar 
el rol de la formación técnico profesio-
nal y eso demuestra también el hecho 
de estar en línea con los desafíos y 
avances que el país tiene en materia 
de educación superior, porque la edu-

cación superior no es solamente el sis-
tema universitario, sino que también 
incorpora la educación técnica pro-
fesional y por lo tanto ambos tienen 
una importancia que se refleja en tér-
minos de cantidad de matrículas  hoy 
estamos creciendo a tasas mayores 
como Instituto  y al mismo tiempo re-
leva esta formación que se requiere 
para avanzar en los temas tecnológi-
cos, en los desafíos que tenemos 
como país, donde todos los niveles 
formativos son necesarios”.  

En el marco de esta visita, la Vice-
rrectora Dra. Paulina Rincón enfatizó 
la importancia de la vinculación en-
tre ambas instituciones en torno al 
objetivo común de avanzar en la mi-
sión principal de formar personas, 
generar conocimiento y fortalecer la 

vinculación con el medio.  
“Esta visita protocolar reviste un 

tinte especial al poner en contacto a 
ambos equipos directivos, Rector y Vi-
cerrectora en el caso de la Universi-
dad, y Rectora y Vicerrector en el caso 
del Instituto Profesional, para poder 
trabajar de forma más coordinada y 
articulada. En este encuentro, vimos 
espacios de colaboración bidireccio-
nal entre el Instituto y la Universidad 
que pueden beneficiar a las y los es-
tudiantes de ambas instituciones; y 
delineamos algunos ámbitos de tra-
bajo por lo que estamos muy confor-
mes con este nuevo equipo de gestión 
que asumió en el Instituto Profesional 
Virginio Gómez”, indicó la Vicerrec-
tora Dra, Paulina Rincón. 

Por su parte, el Vicerrector del 

IPVG, Dr. Adelio Matamala, señaló 
que este encuentro con las autorida-
des de la Universidad es muy impor-
tante teniendo en cuenta que forman 
parte de una misma Corporación. “Es 
fundamental poder reconocer nues-
tra pertenencia y nuestra institución 
creadora, y al mismo tiempo fortale-
cer los lazos, la proyección y la visión 
ha sido una oportunidad para conver-
sar sobre desafíos que juntos como ac-
tores dentro de este proceso educati-
vo podemos enfrentar como aliados, 
colaborando, fortaleciendo vínculos, 
y también revisando aspectos de ar-
ticulación académica y todo en favor 
de la oferta en carreras que hacemos 
a nuestros y nuestras estudiantes y ha 
sido muy fructífera la conversación, 
porque logramos avanzar en aunar vi-
siones sobre los desafíos que nos com-
peten como Instituto”. 

En su trayectoria en el Instituto Vir-
ginio Gómez, la actual Rectora Clau-
dia Mora, se desempeñó como direc-
tora de Docencia y directora Ejecuti-
va del Plan de Mejoramiento 
Institucional asociado al Convenio 
de Desempeño del Ministerio de Edu-
cación. Además, en 2017, estuvo a 
cargo de la Dirección de Desarrollo 

 FOTOS: DIRCOM UDEC

En el encuentro, las autoridades de la 
Universidad de Concepción y del 
Instituto Virginio Gómez conversaron 
acerca de las oportunidades de 
colaboración entre ambas instituciones.

Institucional. En 2021, asumió como 
Vicerrectora del Instituto, período en 
el cual trabajó en la creación de las Es-
cuelas y de Departamentos tan im-
portantes como el de Desarrollo Do-
cente y de Apoyo al Estudiante. En di-
cho periodo, estuvo ligada a los 
procesos de Acreditación Institucio-
nal, obteniendo Acreditación Avanza-
da en el último de ellos, lo que corres-
ponde a uno de sus logros más desta-
cados en la institución, además de 
llevar adelante los procesos de plani-
ficación y gestión de los dos últimos 
Planes Estratégicos Institucionales. 

“Asumir este cargo es un compro-
miso y una motivación para seguir 
avanzando en la formación técnico 
profesional. Constituye un desafío im-
portante y, al mismo tiempo, nos pone 
en el camino de avanzar en términos 
de calidad, avanzar en ir incorporan-
do otros elementos que la formación 
técnico profesional requiere para el 
desarrollo del país que tiene que ver 
con innovación, el emprendimiento y 
la transferencia tecnológica”, conclu-
yó la Rectora Claudia Mora.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tiene su programa en su 
página web sosoet.cl y las 
inscripciones son desde el 
link  bit.ly/44OTu4j.

El encuentro de la 
Sosoet 

LA SOCIEDAD CHILENA DE SOCIOECOLOGÍA Y ETNOECOLOGÍA ORGANIZA LA INICIATIVA 

Concepción es epicentro de un en-
cuentro que convoca a actores de di-
versos ámbitos unidos en el interés de 
abordar e impulsar el bienestar de la 
naturaleza y las personas. Y es que 
desde hoy (jueves 3 de agosto) se rea-
liza el tercer coloquio de la Sociedad 
Chilena de Socioecología y Etnocolo-
gía (Sosoet) con la participación de 
especialistas e investigadores, repre-
sentantes de la sociedad civil y entes 
públicos. 

“Regeneración socioecológica en 
tiempos de cambio” es el tema central 
de una actividad abierta a la comuni-
dad que se lleva a cabo en la Facultad 
de Ciencias Forestales (FCF) de la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
hasta mañana.   

 
Regenerar 

El coloquio, que cuenta con la par-
ticipación de 57 miembros activos 
provenientes de diversas partes de 
Chile y el mundo, pretende promover 
el diálogo inter y transdisciplinario en 
torno a la necesidad imperante de 
conjugar la conservación de la natu-
raleza con el bienestar humano.  

Así explica el doctor Cristóbal Pi-
zarro, miembro fundador de la So-
soet, director de Campus Naturaleza 
UdeC e investigador en el Laborato-
rio de Estudios del Antropoceno 
UdeC y del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad (IEB), quien releva que 
es importante “también entender 
como elemento de bienestar la cultu-
ra y los conocimientos locales y tra-
dicionales de los territorios en Chile”. 

Ahí el sentido y desafío de la rege-
neración socioecológica como visión 
y acción armonizadora e integral. 
“Hablar de regeneración socioecoló-
gica invita a no sólo levantar informa-
ción o trabajar sobre conflictos que 
existen, sino también a ayudar a asis-
tir a la naturaleza y comunidades 
para que recuperen su herencia, lo 
cual es fundamental para su resilien-
cia y recuperación tras eventos tan-
to naturales como antrópicos que 
transforman los territorios”, mani-
fiesta el académico de la FCF UdeC, 
que por segunda alberga al coloquio 
de la Sosoet. 

Por eso es que es un paradigma en 

Concepción es escenario de evento 
sobre regeneración socioecológica 

Armonizar la conservación de la naturaleza con el bienestar humano integral es 
un reto para el que se requiere inter y transdisiplina. Y para promover el diálogo 
entre distintas áreas del saber de cara a toda la sociedad se realiza un coloquio en 
la Facultad de Ciencias Forestales UdeC, y el fin de semana habrá otras actividades.

regenerativas, entre otras acciones”. 
Promover y avanzar la regenera-

ción socioecológica, a nivel local y 
global, se concibe como cuestión 
trascendental, vital, para afrontar re-
tos presentes de la sociedad contem-
poránea en relación con la naturale-
za y resguardar el tránsito hacia un fu-
turo próspero para la humanidad y el 
planeta. Eso buscan los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la ONU para 
alcanzar a 2030. 

Porque Cristóbal Pizarro advierte 
que son múltiples las amenazas e 
impactos al bienestar natural y hu-
mano que están gatillando las di-
versas crisis ambientales que se en-
frentan, como la pérdida de biodiver-
sidad o cambio climático con sus 

manifestaciones en eventos extre-
mos como sequías y más riesgo de 
incendios forestales.  

“Creemos que tanto la investiga-
ción científica como la gestión y go-
bernanza ambiental son clave para 
mitigar o enfrentar este escenario, y 
que todos los saberes y perspectivas 
son útiles para avanzar en este cami-
no”, afirma. 

 
Las jornadas 

El encuentro sobre regeneración 
socioecológica se desarrolla estos 4 y 
5 de agosto en la FCF UdeC abierto a 
todo público  con cupos limitados y 
requiere inscripción previa.  

Para materializar el diálogo inter y 
transdiciplinario e integrar aportes 
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de las distintas áreas del saber en la 
compresión y búsqueda de solución 
a problemas socioambientales, el co-
loquio incluye abordajes científicos, 
expresiones artísticas y conocimien-
tos locales.  

Y habrá actividades asociadas. La 
primera es el lanzamiento del libro 
“Guía de campo Árboles del Parque 
Botánico de Hualpén” a las 19 horas 
de este sábado 5 de agosto en la Fun-
dación EPES en Hualpén (Cautín 
#9133). El domingo 6 se realizará una 
caminata a un relicto de bosque na-
tivo que partirá a las 11 horas en Pla-
za Perú de Concepción.
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ES TERCER COLOQUIO DE LA 
SOSOET y el segundo que alberga la 

Facultad de Ciencias Forestales 
de la UdeC.

que el trabajo para su materialización 
integra estrategias en distintos ámbi-
tos y saberes. Al respecto, detalla  que 
“esta visión de regeneración incluye 
la restauración ecológica, la revitali-
zación de prácticas ancestrales y ac-
tuales respecto al cuidado de la natu-
raleza, a la agroecología, a la produc-
ción de economías circulares 

“La llegada de los humanos a la Luna: pren-
sa, historia y ciencia detrás del hito” es el con-
versatorio organizado por Astronomía UdeC 
y el Museo de Historia Natural de Concep-
ción, donde se realizará desde las 17 horas de 

hoy.  La actividad abordar á el contexto del alu-
nizaje del Apolo 11 el 20 de julio de 1969, y es-
tará a cargo de los académicos UdeC Ricardo 
Demarco, astrónomo; José Manuel Ventura, 
historiador; y Juan Costa, periodista. 

Abordarán contexto de la llegada del Apolo 11 a la Luna 
FOTO: ESO 
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TRABAJO SE CENTRÓ EN LA PATAGONIA NORTE 

El oxígeno es un elemento muy 
importante en el metabolismo de la 
mayoría de los seres vivos y por eso 
la desoxigenación que experimenta 
nuestro océano producto del calen-
tamiento global es un tema de preo-
cupación e investigación a nivel 
mundial. 

Chile no es excepción de esta rea-
lidad. Al contrario, cada vez se gene-
ran nuevas evidencias y entre las re-
cientes está que en los últimos 7 años 
ha disminuido el oxígeno disponible 
en las aguas profundas de la Patago-
nia Norte. 

Es la principal conclusión de un es-
tudio realizado en el marco de la tesis 
doctoral de Pamela Linford bajo la 
guía del académico doctor Iván Pérez, 
investigador del Centro de Investiga-
ción Oceanográfica (Copas) Coastal 
que lidera la Universidad de Concep-
ción (UdeC), del Centro i~mar y Ciep.  

 
Datos únicos y relevantes 

El científico explica que el proceso 
se debería a la llegada cada vez más 
frecuente de aguas pobres en oxígeno 
desde la zona ecuatorial. “Una serie de 
tiempo de 7 años de datos in-situ co-
lectados en la Boca del Guafo y el Fior-
do Puyuhuapi, junto a modelos numé-
ricos, permitieron demostrar la ocu-
rrencia de este proceso que puede 
afectar la vida marina”, precisa. 

Al respecto, Linford cuenta que se 
habían observado bajas concentra-
ciones de oxígeno disuelto en el ingre-
so e interior de la Patagonia Norte, 
pero siempre fue con observaciones 
puntuales realizadas por cruceros 
oceanográficos. Con este trabajo “por 
primera vez tuvimos la oportunidad 
de estudiar en una serie de tiempo la 
variabilidad diaria por varios años. 
Además, el acceso a modelos numé-
ricos globales nos permitió no sólo 
describir, sino que explicar esta va-
riabilidad”, afirma. 

En concreto, detalla que la desoxige-
nación de las aguas patagónicas se pue-
de relacionar con aumento en la canti-
dad de aquellas de origen ecuatorial 
con poco oxígeno que ingresa a través 
del transporte de la corriente subsuper-
ficial de Perú-Chile (PCUC, por siglas en 
inglés), la que se desplaza de norte a sur 
bajo la corriente de Humboldt.  

Por su parte, el investigador del Co-
pas Coastal Boris Dewitte, quien par-
ticipó de la investigación, comenta 
que “muestra que la influencia de la re-

Copas UdeC integra 
estudio que prueba la 
reducción de oxígeno 
en aguas patagónicas 
La desoxigenación del océano es producto del calentamiento 
global, cambiando las condiciones ambientales y pudiendo 
afectar a diversos seres vivos. Por eso alarma que en últimos 
años ha avanzado el proceso a nivel local, atribuido a ingreso 
de agua pobre en el elemento desde la zona ecuatorial. 

FOTO: COPAS COASTAL UDEC

gión ecuatorial sobre el contenido de 
oxígeno en el agua puede esperarse en 
la región de los fiordos. Esta conexión 
oceánica existe en torno a Perú y Chi-
le central, pero se establece aquí para 
latitudes aún más altas”.  

Además, el también integrante de 
los centros Ceaza y Esmoi, releva el va-
lor del trabajo porque se basa en un 
conjunto de datos únicos para la re-
gión. “Existen muy pocos datos sobre 
el oxígeno a lo largo de la costa occi-
dental de Sudamérica”, asegura.  

 
El estudio 

“Desoxigenación reciente de las 
aguas subsuperficiales de los fiordos 
patagónicos conectada a la variabili-
dad de la corriente subsuperficial de 
Perú-Chile y del agua ecuatorial sub-
superficial” se titula la investigación 
cuyos resultados se publicaron en la 
revista Global Biogeochemical Cycles.  

Y Pamela Linford la destaca como 
fruto de los aportes de diversas enti-
dades, iniciativas y personas que con-
siguieron financiamientos y desarro-
llar trabajos científicos como medicio-
nes o diseño de herramientas de 
análisis. En concreto, el trabajo se en-
marca en un proyecto Fondecyt Regu-
lar del que el doctor Iván Pérez es in-
vestigador principal, cofinanciando 
entre Copas Coastal, FIPA y ONR, en-
tre otros.  

Para llevar a cabo el estudio se uti-
lizaron diversas mediciones y con dis-
tintos instrumentos a los parámetros 
como temperatura, salinidad y oxíge-
no disuelto en las aguas de los fiordos 
y canales de la zona de la Patagonia 
Norte. 

En total, fue un proceso de cerca 
de cuatro años el que consideró el 
trabajo científico, desde la formula-
ción de la hipótesis hasta llegar a las 
conclusiones.  

 
Siguiente paso 

La investigadora doctoral Pamela 
Linford recibió durante el 2022 la beca 
de finalización de tesis desde el Copas 
Coastal. 

Y, desde los resultados de esta in-
vestigación, resalta la necesidad de se-
guir estudiando desde distintas pers-
pectivas a la conexión remota de la de-
soxigenación en la Patagonia Norte y 
el ingreso de aguas ecuatoriales de 
bajo oxígeno es un tema que se debe 
seguir estudiando desde múltiples 
perspectivas. 

Algo en lo que proyecta aportar des-
de su propio trabajo y línea de estudios 
a desarrollar en su carrera. “Estoy in-
teresada en continuar con el estudio 
de los procesos que ocasionan la va-
riabilidad de la cantidad de agua 
transportada por la PCUC, desde su 
origen en la zona ecuatorial, durante 
su recorrido cerca de las costas de 
Perú y Chile, hasta su ingreso a través 
de la boca del Guafo”, concluye.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DIVERSOS 
PARÁMETROS  del agua 
en la Patagonia Norte 
fueron analizados en el 
estudio, a través de 
distintos métodos e 
instrumentos. constituyen la serie de 

tiempo de los datos que se 
analizaron en el estudio.
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TRATAMIENTO DE DISTINTOS TIPOS DE RESIDUOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El reciclaje en la Región del Bio-
bío ha movido más de $1.127 millo-
nes entre 2020 y 2023 en base a 24 
mil toneladas, aproximadamente, 
de material.   

Lo anterior, de acuerdo a datos 
del Sistema Nacional de Declara-
ción de Residuos (Sinader) plata-
forma digital donde empresas y 
municipios reportan periódica-
mente, la generación y recolección 
de residuos.  

Así lo afirmó el seremi del Me-
dioambiente de Biobío, Óscar Rei-
cher, explicando que  “podemos 
ver que en total hay más de $1.127 
millones que se producen en total 
en la Región para el periodo 2020 
y 2023, donde es posible hacer una 
distinción entre vidrios, plásticos, 
papeles o cartones y metales que 
corresponden principalmente a re-
siduos regulados por la Ley de Res-
ponsabilidad Extensiva del Pro-
ductor (Ley REP)”. 

Sobre las toneladas de reciclaje 
producidas, Reicher detalló que 
“hay que distinguir entre vidrios, 
PET 1, cartones y metales. Por ejem-
plo, en el caso de los vidrios, habla-
mos de 17 mil toneladas; en PET 1, 
son 1.800 toneladas; y en papeles y 
cartones son 4 mil 900 toneladas. En 
metales son 300 toneladas, lo que da 
un total regional de 24 mil toneladas 
recicladas, a través de los distintos 
medios que que existen en la Re-
gión, y que han sido declaradas”. 

 
¿Cuándo una planta? 

Uno de los anhelos para Biobío es 
lograr contar con una planta indus-
trial de reciclaje de plásticos, dado 
que el transporte a Santiago de los 
residuos encarece los costos en la 
Región. 

Isabel Díaz es fundadora de dos 
emprendimientos, uno tecnológi-
co en el rubro del reciclaje apoya-
do por IncubaUdeC que se llama 
“Ruta Reciclaje” y otro asociado 
denominado “Creo Reciclaje”,  es-
pecializado en el tratamiento inte-
gral de residuos sólidos no peligro-
sos tales como papeles, cartones, 
latas de aluminio, botellas PET y 
plásticos. Acá se trabaja mediante 

Más de $1.127 millones ha generado el 
reciclaje de la Región entre 2020 y 2023

Esto se traduce en cerca de 24 mil toneladas, de acuerdo a 
datos de la Seremi de Medioambiente. 

y planes de reciclaje .  
“Es una aplicación que es posible 

descargar en teléfonos son siste-
mas android y IOS, desde donde es 
posible solicitar el retiro de resi-
duos domiciliarios previamente ca-
tegorizados que luego son pasado a 
retirar desde las direcciones parti-
culares”, indicó Isabel Díaz. 

Sobre una eventual planta de pro-
ceso industrial de plásticos en la 
Región, Díaz comentó que ayudaría 
a bajar los costos de transporte, 
“porque hoy día los plásticos proce-
sados se van a Santiago”. 

El seremi de Medioambiente 
también se refirió a la idea de con-

tar con una instalación de estas ca-
racterísticas, explicando que se ne-
cesita una suerte de guía para ir 
generando una ruta para la econo-
mía circular. 

“Implica identificar la capaci-
dad instalada. Los esfuerzos que se 
hacen por parte del sector privado 
y público para una mejor gestión 
de los residuos y en base a eso pro-
yectar ciertas metas, así como 
también establecer las orientacio-
nes presupuestarias que nos per-
mitan ir dándole una mejor salida 
a la gestión de los residuos”, dijo la 
autoridad. 

 
Secretaría ejecutiva 

Otro  punto importante para el 
mandamás de la cartera de Medio 
Ambiente en la zona, es que “des-
de la mesa de la secretaría ejecuti-
va de residuos donde trabajamos 
en conjunto con el Gobierno Regio-
nal, con Subdere, el Ministerio de 
Salud y el Ministerio de Medioam-
biente, hemos identificado la nece-
sidad de ir avanzado a nivel provin-
cial para que en base a ello poder 
ir ordenando cuáles son las metas 
que nos podemos ir poniendo 
como Región”. 

 
Arte y reciclaje 

En el ámbito del reciclaje existen 
muchos esfuerzos destacables tan-
to a nivel regional como comunal, 
donde el arte agrega valor transfor-
mando desechos. Un ejemplo es el 
trabajo que realiza Ekoarte ,ubica-
do en Chiguayante, donde Sergio 
Bustos, su fundador, recolecta tor-
nillos y otros elementos de metal 
principalmente en talleres mecá-
nicos para convertirlos en figuras 
coleccionables como dibujos ani-
mados, figuras de colección y de 
culto, como Star Wars, sobresalen 
en su portafolio. 

Bustos ha dicho a Diario Concep-
ción que “las obras pequeñas son las 
más difíciles, por un tema de espa-
cio y cómo poder unir las piezas”. 
Por ello es que los precios pueden 
variar mucho: desde $5 mil hasta los 
$4 millones. 

la segregación, transporte, almace-
namiento, valorización, disposi-
ción final, planes de minimización 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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17 mil toneladas ha generado solo 
trabajo de vidrio en la zona.

RESIDUOS

VIDRIO 

PLÁSTICO 

PAPELES - CARTONES 

METALES 

TOTAL

VALORIZACIÓN 
MONETARIA

$169.570.151 

$319.302.254 

$487.933.846 

$150.671.370 

$1.127.477.621

TONELADAS

17.000 

1.800 

4.900 

300 

24.000

TOTAL RECICLAJE

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 3 de agosto de 2023 17

LABORES PARA ESTE 2023

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La directora nacional del Ser-
vicio Nacional de Capacitación 
y Empleo (Sence), Romanina 
Morales, llegó hasta el Biobío 
para ser parte de la constitución 
del Primer “Consejo Regional 
de Capacitación”.   

La instancia tiene por objeti-
vo un diálogo tripartito entre el 
sector público, privado y traba-
jadoras/es, para asesorar a la 
cartera del Trabajo y Sence en 
la política regional de capacita-
ción para abordar las realidades 
productivas, en toda su diversi-
dad, acogiendo las necesida-
des de capacitación de una for-
ma descentralizada y pertinen-
te a los territorios. 

En conversación con Diario 
Concepción, la directora nacio-
nal del Sence explicó los alcan-
ces y metas que tiene la inicia-
tiva en el Biobío. De la misma 
forma, se refirió a las fiscaliza-
ciones que han sostenido en la 

Sence ha realizado 130 fiscalizaciones 
a organismos técnicos en Biobío  

La directora nacional del servicio, Romanina Morales, explicó que 
esto corresponde al seguimiento de recursos entregados a 
particulares que ejecutan programas de capacitación.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

3
Realizará el Consejo Regio-
nal de Capacitación en lo 
que resta de 2023.

ROMANINA 
MORALES, 

directora nacional 
del Sence.

mos desmentir eso con una rea-
lidad de dato duro. 

- ¿Qué alcances directos va 
a tener para el Consejo Re-
gional de Capacitación en el 
Biobío? 

-Es un comité tripartito. Es 
decir, no solamente está la vo-
luntad del Sence. Acá hay una 
voluntad de los distintos sere-
mis que están en la mesa, tam-
bién está la voluntad de los tra-
bajadores y trabajadoras, y está 
la voluntad del empresariado. 
Por lo tanto, cada una de estas 
miradas van a tener que coinci-
dir en un punto común y eso 
nos va a significar un trabajo 
nuevo; una nueva forma de ver 
las cosas; y una nueva forma de 
enfrentar también las decisio-
nes en cuanto a las capacitacio-
nes. Eso es algo muy novedoso 
y lo otro novedoso es que van a 
determinar en qué y también 
qué público objetivo quieren 
capacitar. Si quieren en la pes-
ca, si quieren en la recolección, 

transferencia de recursos para 
desarrollar capacitaciones, la 
reconversión laboral, la brecha 
de género en los empleos, entre 
otros temas. 

- Han manifestado que 
como Sence tienen múltiples 
desafíos. Una de ellos, por 
ejemplo, es mejorar en el área 
de capacitaciones y la brecha 
de género a nivel nacional en 
materia de empleos, ¿Cuál es 
el análisis y en qué deben 
avanzar como servicio? 

- Las capacitaciones tienen 
que ser pertinentes y, a su vez, 
con una realidad territorial. Si 
tú vas a capacitar acá el mane-
jo en la quinoa con aymaras, lo 
más probable es que no en-

cuentres empleabilidad. Por 
eso mismo hay que tener muy 
claro el diseño de la capacita-
ción para que tengamos un am-
plio margen de empleabilidad. 
Ese es un tema bien importan-
te y que es la función principal 
que van a hacer los consejos 
regionales, la de poner la aguja 
más centrada dónde debemos 
invertir, porque los recursos fis-
cales son escasos. Entonces, su 
inversión tiene que ser eficaz y 
que surta efecto.  

Otro tema que es muy preo-
cupante para nosotros, 
postpandemia no logramos re-
cuperar la empleabilidad feme-
nina. Y es un ámbito altamente 
complejo, porque hemos retro-

cedido casi 40 años en las tasas 
de empleabilidad femenina, y 
yo creo que tiene que ver tam-
bién con los cuidados. De ahí la 
importancia de la ley de conci-
liación de la vida laboral y per-
sonal. En definitiva, el objetivo 
es que ciertas mujeres tengan 
derecho al teletrabajo y desarro-
llar sus labores desde otra esfe-
ra, no necesariamente presen-
cial. Y retomando el tema de las 
capacitaciones, la intermedia-
ción, las mujeres son casi el 80% 
de las que se capacitan y de-
pende del sector. Hay ciertos 
mitos de que en el sector mine-
ro, en el sector informático, en 
el sector de la construcción no 
hay mujeres, eso es falso. Pode-
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3 tipos de 
fiscalizaciones
Ha desarrollado el Sence en el 
Biobío, donde se supervisa a las 
Otec, Otic y Fomil.

PubliNota

SEGURO DE 
LONGEVIDAD, 
A CARGO DEL 
EMPLEADOR

El seguro de longevidad podría ser un tre-
mendo avance en materia previsional. Es una 
propuesta que lleva años rondando por dis-
tintos expertos previsionales y que hoy está 
retomando fuerza en la actual discusión pre-
visional a partir del diálogo que se inició con 
la oposición. 

La lógica del seguro de longevidad, es que 
se hace cargo de las pensiones a partir de la 
cuarta edad, lo que permite que se incremen-
ten los montos de pensión para los pensio-
nados de la tercera edad, es decir, la edad de 
pensión hasta que se active el seguro de 
longevidad. Otra particularidad, es que se ter-
mina con la confusión del financiamiento de 
las pensiones hasta los 110 años, lo cual es 
un argumento mañoso pero lamentablemen-
te ya muy instalado. Otro punto a favor, es que 
al definir una edad desde la entrada en vigen-
cia del seguro de longevidad, es un tremen-
do incentivo para retrasar el inicio de la jubi-
lación, pues al retrasar la pensión la persona 
sigue generando rentabilidad, la cual se dis-
tribuye en un menor número de años acota-
dos, por lo que el aumento es exponencial 
con los años. 

Ahora, lo que para algunos juega en con-
tra, es que el seguro de longevidad benefi-
cia a los pensionados de mayores recursos, 
pues tienen una mayor expectativa de vida, 
lo cual es correcto, pero en la medida que el 
seguro de longevidad tenga topes, este ar-
gumento regresivo se acota. Por ejemplo, el 
seguro de longevidad podría ser del 70% de 
la pensión contributiva, pero con un tope de 
dos pensiones garantizadas universales, o 
bien algún monto tope razonable, 20 UF, etc. 
Con lo anterior, el seguro de longevidad aco-
ta su costo y el beneficio a quienes tengan una 
mayor expectativa de vida, pero de todas for-
mas tuvieron una mayor liquidez de sus aho-
rros previsionales, y se resguardan con un va-
lor razonable de pensión desde que parte el 
seguro. 

Ahora, el respecto al financiamiento del se-
guro de longevidad, lo que sugieren los ex-
pertos es que se financie a partir de una par-
te de la cotización mensual del trabajador, o 
de una prima que se pague al momento de 
pensionarse, pero otra alternativa muy váli-
da a analizar, es que sea pagada por los em-
pleadores, tal cual lo hacen para el fondo so-
lidario del seguro de cesantía, que es un 
0,8% de la renta del trabajador. Inclusive, se 
puede destinar parte de este aporte directo 
al seguro de longevidad, reforzando aún más 
la idea que el 6% de capitalización vaya ínte-
gramente a la cuenta del trabajador. 

Pese a que es cierto que podría ser un 
poco más costoso (entre 1,2% y 1,6%) que el 
de cesantía, un seguro de longevidad finan-
ciado por el empleador sería un éxito de po-
lítica pública.

que daba hospedaje. Entonces, 
al cerrarse esta termoeléctrica 
con ese recurso humano, el sec-
tor que rodea la planta es don-
de se nos produce el problema 
de esa estancia. Es ahí donde 
nosotros tenemos que hacer 
planes formativos de reconver-
sión, que sea una reconversión 
socioecológica justa.  

Por ejemplo, acá en Bocami-
na ll hicimos el levantamiento. 
Capacitamos en licencias de 
conducir A3, que son licencias 
profesionales de transporte pú-
blico. También capacitamos en 
la licencia A5 que tiene que ver 
con carga, de manejar un ca-
mión de más de 3 mil 500 kilos. 
Capacitamos también a los pe-
queños emprendedores en el 
sentido de mejorar su área de 
negocio en un marketing digital, 
en una contabilidad financie-
ra, en publicidad y diseño, para 
que puedan vender de mejor 
forma sus productos y servicios. 

- ¿Adquiere mayor impor-
tancia el entorno económico 
y laboral de una empresa? 

- Sí, porque, en definitiva, el 
cambio de matriz energética 
está dentro de los compromi-
sos de las grandes empresas 
de ir reconvirtiendo también a 
sus trabajadores.
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si quieren con el tema maríti-
mo, uno va a determinar en qué 
temas de capacitación. Para eso 
la exposición del observatorio 
laboral que escuchamos, que  
ya tiene más o menos el levan-
tamiento hecho con las encues-
tas, con las observaciones, con 
el desarrollo económico, ayuda 
a apuntar de mejor forma. 

- El Caso Convenios ha ge-
nerado cuestionamientos so-
bre la entrega de recursos es-
tatales a distintas organiza-
ciones. El Sence, a lo largo de 
los años, ha transferido fi-
nanciamiento a organizacio-
nes técnicas para realizar ca-
pacitaciones, ¿Cómo fiscali-
zan el uso de estos dineros? 

- Nosotros tenemos distintos 
tipos de fiscalización. En pri-
mer lugar, fiscalizamos a los Or-
ganismos Técnicos de Capacita-
ción (Otec) en cuanto a la capa-
citación del Fondo Nacional de 
Capacitación, que es el que tie-
ne cargo al presupuesto de la 
nación. Fiscalizamos también la 
franquicia tributaria, que es la 
utilización del tercer año de los 
Organismos Técnicos Interme-
dios para Capacitación (Otic), 
que no son parte del presupues-
to de la nación, sino que son 
por parte de la generación de los 
recursos de estos organismos 
técnicos de intermediación la-
boral. También tenemos la lí-
nea de de aprendices, que es la 
contratación de jóvenes; la lí-
nea de experiencia mayor, que 
es la contratación de mayores 
de 55 años; también tenemos 
el pre y el post contrato. Y tam-
bién fiscalizamos el Fortaleci-
miento de las Oficinas Munici-
pales de Información Laboral 
(Fomil). La Fomil es donde pa-
samos recursos a las Oficinas de 
Intermediación Laboral de las 
Municipalidades (Omil).  

Por lo tanto, ese es nuestro 
plan nacional, que son las dis-
tintas líneas de fiscalización. En 
esta región ya hemos realizado 
en total 130 fiscalizaciones en 
2023. Hay que destacar que no 
necesariamente fiscalizas a la 
Otec, sino que también puedes 
fiscalizar a una Otic o una ofici-
na de intermediación laboral. 

- En base a lo que ha podi-
do ver en su visita a la Región 
de Biobío, ¿Qué necesidades 
ha identificado o qué proble-
mas se deben solucionar en 
materia de empleo y capaci-
taciones? 

- Creo que hay que trabajar 
mucho en la certificación, por-
que hay que mirar la capacita-
ción como una herramienta 
muy pertinente para el desa-
rrollo económico. Siempre te-
nemos que estar estudiando, 

siempre tenemos que estar ni-
velándonos hacia arriba, más 
aún con el desarrollo de las tec-
nologías y de la información. 

Yo creo que siempre hay que 
mejorar. Yo creo que la mejor 
área que tenemos que mejorar 
es la calidad. Creo que la cali-
dad, sin duda, tenemos que se-
guirla mejorando en cuanto a la 
idónea edad de las capacitacio-
nes, esa es una herramienta que 
nunca va a estar al margen. 

- En los cierres de empre-
sas, ¿Qué papel toma el Sen-
ce con los trabajadores que 
son desvinculados de estas 
compañías? 

- El Sence tiene un área que se 
llama Reconversión que apunta 
a las transformaciones socioe-
cológicas justas. Esto pasó acá 
en la Región, con el cierre de Bo-
camina II en Coronel, cierra la 
termoeléctrica, pero los trabaja-
dores de la planta van a tener re-
conversión, porque son profe-
sionales altamente calificados. 
Entonces, la misma empresa los 
capacita, les hace la reconver-
sión y pueden terminar en otra 
área de esa misma compañía.  

El problema que nos surge a 
nosotros es el entorno que rodea 
la empresa. ¿Por qué?, porque 
ahí estaba la señora Juanita, que 
hacía el sándwich para vender; 
estaba don Pedro, que hacía el 
transporte; y estaba Josefina, 
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Obra de Bottesini será protagonista 
en 7° concierto sinfónico UdeC

ESTE VIERNES A LAS 19.00 HORAS

Tras el impecable y emocional 
despliegue de “Canto para una se-
milla”, la Orquesta UdeC retoma 
su senda más docta, con un reper-
torio que será todo un estreno para 
nuestra ciudad. 

Pactado para este viernes 4 de 
agosto, a las 19.00 horas en el Tea-
tro UdeC, la agrupación clásica 
penquista desplegará su séptima 
presentación de este 2023, la cual 
tendrá como pieza central el Con-
cierto N°1 para contrabajo en Fa 
menor de Giovanni Bottesini, obra 
que nunca ha sido interpretada 
por este lado del mundo. 

Interpretación que correrá por 
parte de Julián Medina, músico tra-
sandino que cuenta con una im-
portante carrera internacional con 
conciertos en Alemania y Latinoa-
mérica. “En esta ocasión voy a estar 
tocando el Concierto N°1 en Fa sos-
tenido menor, en mi 
opinión la obra 
más hermosa e 
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Se trata del estreno del Concierto N°1 en Fa sostenido 
menor del compositor italiano, el cual tendrá como 
solista al contrabajista Julián Medina. Además, se 
interpretará la  Sinfonía N°5 en mi bemol mayor y Vals 
Triste de Jean Sibelius. Dirige Mika Eichenholz.

generales de técnica e interpreta-
ción para abordar las obras en el 
contrabajo, así como también estra-
tegias, herramientas del estudio 
para optimizar los tiempos y avan-
zar más rápido con el material que 
cada uno esté preparando”. 

Julián Medina obtuvo en 2015 un 
cargo en la Orquesta Filarmónica de 
Buenos Aires y es, además, seleccio-
nado para integrar la orquesta del 
Schleswig-Holstein Musik Festival, 
bajo dirección de Christoph Eschen-
bach, Michael Sanderling y Vladimir 
Yúrovski. En 2017 gana primer pre-
mio y premio del público en el Con-
curso Internacional de Contrabajo 
de Montevideo. El año pasado año 
ganó el primer premio del Concurso 
Internacional Bottesini. 

Las entradas para este séptimo 
concierto de la temporada 2023 de la 
Orquesta Sinfónica UdeC están dis-

ponibles a través de www.tea-
troudec.cl o directamente 

en la boletería del Teatro 
UdeC (O’Higgins 650). 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Diversas actividades para entrete-
ner y fomentar la escritura y lectura 
en los más pequeños, se realizarán 
en Concepción este domingo 6 de 
agosto, entre las 15:00 y las 17:00 ho-
ras, como parte de Biobío en 100 Pa-
labras. Durante la jornada se desa-
rrollará un taller de escritura creati-
va de cuentos breves donde se 
utilizará el juego de cartas Creando 
en 100 Palabras, que a través de su 
metodología lúdica, promueve la 
lectura y escritura en niñas y niños.   

Mientras que el hito central de la 

FOTO: CEDIDA BIOBÍO EN 100 PALABRAS

DESDE LAS 15.00 
HORAS del domingo 
en el Parque Ecuador, 
se realizarán las 
actividades literarias.

jornada será “la Búsqueda del Teso-
ro Literario”, un juego en que los más 
pequeños deberán seguir cada una 
de las pistas que los llevarán a encon-

importante escrita para nuestro 
instrumento. Fue la obra que tuve 
que tocar en la final del Concurso 
Bottesini y me alegra muchísimo 
poder repetirla en Concepción. Es 

probable que nunca se haya 
escuchado en Chile, ya 

que de los dos concier-
tos este es el menos ha-
bitual de escuchar”, ex-

plicó el contrabajista. 
Así la jornada, que 

será dirigida por el 
maestro Mika 

Eichenholz, 
arrancará 

con  Jean 

Sibelius y su Sinfonía Nº 5 en mi be-
mol mayor y Vals Triste, para termi-
nar con el estreno de Giovanni Botte-
sini. “Él fue uno de los músicos más 
influyentes en el siglo XIX. Un virtuo-
so en el contrabajo, realizando giras 
por todo el mundo, compositor y di-
rector. Fue llamado el Paganini del 
contrabajo, lo que nos demuestra su 
importancia en la forma moderna de 
afrontar este instrumento”, destacó 
la batuta sueca. 

Cabe destacar que fuera de su 
participación en el concierto, Medi-
na realizará la jornada de hoy una 
masterclass en 
donde según el 
músico “depen-
derá de lo que 
cada alumno ne-
cesite puntualmen-
te, pero seguramente 

habrá conceptos 

Julián Medina, fuera 
de ser solista del 
concierto, hará hoy 
una masterclass de 
contrabajo.

El próximo gran evento que 
tendrán la Sinfónica y Coro 
UdeC será el 11 y 12 de agosto 
con la interpretación de 
“Carmina Burana”.

Las entradas para 
este concierto tienen 
un valor de $4.500 
platea baja y $3.500 
platea alta.

El concurso de microcuentos 
en su versión penquista 
número doce se encuentra 
abierto hasta el 16 de octubre.

Edición 2023 
abierta

Biobío en 100 Palabras hará entretenidas actividades en el marco del Día del Niño
trar el anhelado premio. Todas las se-
ñales que se vayan develando ten-
drán que ver con Concepción y todo 
su entorno cultural. Los premios de 
esta búsqueda serán libros infantiles 
entregados por la librería Página 128. 

El encuentro se llevará a cabo en 
el Parque Ecuador a la altura de la 
Biblioteca Municipal, en que po-
drá participar la familia penquista 
completa. La entrada es gratuita, 
previa inscripción en el link dispo-
nible en las redes sociales de Biobío 
en 100 Palabras.

OPINIONES
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MIKA EICHENHOLZ será el encargado de llevar 
la batuta de este nuevo concierto sinfónico .

Cultura& 
Espectáculos
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Buenas noticias para las raquetas regionales lle-
garon desde la gira Cosat, en Perú. En el G4 de Mira-
flores, Cristóbal Álvarez, de la Academia del Club de 
Tenis Concepción, fue campeón en dobles, menores 
de 14 años, junto al local Luis Santisteban. Mientras 

que su compañera de club, Renata Guevara, llegó a 
semifinales en singles, menores de 16 años. 

En tanto que en el G3 de Chorrillos, Renata Gue-
vara fue subcampeona en dobles 16 años, junto a la 
local, Micaela Pestana.

Positiva cosecha tuvo el tenis regional en Perú
FOTO: ASOCIACIÓN REGIONAL DE TENIS DEL BIOBÍO

Ajedrez regional se 
movió en dos frentes

Con una masiva asistencia de 
jugadores, provenientes de más 
de 15 colegios de la zona, comen-
zó el segundo semestre de compe-
tencias de Adicpa. Fueron 88 ni-
ños pertenecientes a las catego-
rías sub 8, sub 10 y sub 14, quienes 
se dieron cita en el certamen dis-
putado en el Kingston College 
para iniciar el más importante 
evento nacional de menores.  

“Fueron cinco rondas jugadas y 
más de 500 partidas, en toda una 
fiesta del ajedrez escolar en un 
colegio que siempre ha albergado 
al ajedrez”, sostuvo Patricio Mu-
ñoz, coordinador de ajedrez de la 
asociación local.  

Los mejores por categorías fue-
ron Leonor Ojeda (I. Humanida-
des) y Santiago Troncoso (Kings-
ton College), en sub 8; Amanda 
Ogueda (Alemán) y Arturo Mo-
rales (Almondale), en sub 10, y 
Magdalena Torres (Sscc) y Sebas-
tián Gajardo (LLA), en sub 12. 

 
Vuelve el Diente de Leche 

Este fin de semana se desarrolla-
rá la cuarta fecha del circuito  Dien-
te de Leche, organizado por el Club 
de Ajedrez Conce. El sábado, desde 
las 9:30 horas, se realizará la instan-

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

Las inscripciones para el 
Diente de Leche están 
abiertas en el fono 
whatsapp +56987226488.

Aún hay tiempo 
para inscribirse

cia en la Unab, hasta donde se es-
pera lleguen más de 100 jugado-
res, tal como en las etapas previas. 

La inscripción tiene un costo de 
$5000 para una competencia que  
entregará más de 40 medallas en 
seis categorías divididas por edad. 
Se jugará bajo un formato de cin-
co rondas de 15 minutos por juga-
dor, totalizando 30 minutos en 
cada partida, sin eliminación. 

“Este tradicional torneo tiene 
por finalidad fomentar el ajedrez 
regional, no hay que olvidar que 
muchos de nuestros campeones 
se formaron en estas ligas, los ni-
ños pueden practicar con tableros 
oficiales y relojes de ajedrez. Ade-
más, cuenta con mi equipo cole-
giado de árbitros y ayudantes de 
vasta experiencia”, destacó el ár-
bitro Daniel González, uno de los   
organizadores del evento.  

MAURICIO DELGADO CAMPEONÓ EN SANTIAGO

Otra gran actuación cumplió el de-
portista local, Mauricio Delgado, en el 
Circuito Parastanding de Tenis Fede-
rado. Tras adjudicarse las dos etapas 
previas, esta vez el chiguayantino se 
quedó con la corona en el torneo que 
se disputó en dependencias del Parque 
Tenis Cerro Colorado, en Las Condes. 

En la categoría C, que comprende a 
deportistas con parálisis cerebral y 
movilidad más reducida,  Delgado de-
rrotó en la gran final a José Luis Huer-
ta en dos sets, con parciales de 12-10 
y 10-8, para levantar su tercera copa 
consecutiva y mantenerse firme en el 
primer puesto del ránking chileno. 

“La competencia estuvo entreteni-
da, jugué tranquilo y con la alegría e 
irreverencia de siempre. Tengo el 
mayor respeto por mis rivales siem-
pre, pero me encanta disfrutar el te-
nis, el deporte en su esencia que es 
el juego mismo. Esta vez fue buena 
la organización y, lo más importan-
te, es que sigo distanciándome de 
quien me sigue en la categoría”, sos-
tuvo el deportista. 

 “Para mí este título significa mi 
consolidación  como  campeón nacio-
nal. Creo ya ser un referente para mis 
compañeros competidores y, sobre 
todo, me hace sentir que vale la pena 
el esfuerzo de este proceso. Siento un 
profundo agradecimiento a todas las 
personas, familiares y amigos que me 
han acompañado hasta ahora, sin 
ellos habría sido imposible. Sobre 
todo, a la gente del Estadio Árabe de 
Chiguayante, que creyó en mi desde el 
principio”, añadió. 

Otra corona 
para un año 
donde viene 
arrasando
El deportista local logró su tercer título 
consecutivo del circuito nacional de 
Parastanding, jugado en Las Condes.

 FOTO: CEDIDA MAURICIO DELGADO

Francia, Estados Unidos y Australia, 
países que recibirán torneos en no-
viembre, diciembre y enero, respec-
tivamente. Y para eso ojalá pueda 
darse la noticia positiva del apoyo 
del Gore Biobío, y tal vez alguna em-
presa regional. Tengo fe que llegare-
mos a buen puerto, porque sin ayu-
da es muy difícil  lograr las metas de-
portivas propuestas.  Vamos a estar 
entre los mejores rankeados del mun-
do”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

No quiere parar 
Tras su seguidilla de victorias, aho-

ra Delgado se prepara para los próxi-
mos torneos, donde pretende confir-
mar su momento. 

Es así como en la última semana de 
agosto jugará la cuarta fecha del cir-
cuito nacional en Coquimbo, mien-
tras que en octubre oficiará como 
duelo de casa, con la quinta fecha que 
se hará en el Estadio Árabe. Aunque 
su mirada también está puesta en el 
plano internacional, donde quiere 
dar otro salto. 

“Ya me comienzo a enfocar para 
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MAURICIO DELGADO 
SE afianzó en la cima del 
ránking chileno del tenis 
adaptado de pie, tras 
conquistar su tercer 
título consecutivo.   

ALTA PARTICIPACIÓN TUVO el comienzo del segundo semestre del 
torneo escolar Adicpa, que convocó a más de 15 colegios de la zona. 
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COMPLICADO SEGUNDO SEMESTRE PARA LA USINA

Sumó sólo 3 puntos de los últimos 
12. Y si el análisis es más amplio, 
Huachipato cosechó solamente 5 
unidades en sus últimos 7 partidos. 
El acero vive su peor momento de la 
temporada y este sábado chocará 
ante un Coquimbo Unido que fue 
protagonista del torneo, pero que 
igual ha decaído en las recientes 
jornadas.   

¿Qué llevó a la usina a perder 
todo el terreno que ganó el primer 
semestre y que incluso lo alzó como 
“campeón de invierno” hace un par 
de semanas? 

 
Bajos rendimientos 

Sorprendente fue el gran nivel 
que mostraron algunos jugadores 
en el primer semestre, como Javier 
Altamirano o Brayan Palmezano, 
entre otros. Actores de reparto en 
años anteriores y con chispazos de 
buen fútbol, ambos se lucieron con  
gambetas, habilitaciones y goles, 
entre otros aspectos del juego.  

En general, el acero ha dejado de 
ser ese equipo efectivo en ataque y 
sólido en defensa. En las primeras 9 
jornadas recibió 8 tantos, mientras 
que en los últimos 4 encuentros del 
torneo ya recibió 7 tantos.   

 
Post selección 

Notoriamente tras el paso por la 
selección, el rendimiento de los tres 
convocados disminuyó. Otra vez 
Huachipato depositó su confianza 
en Maximiliano Rodríguez, al igual 
como lo hizo en torneos pasados en 
desmedro de Juan Sánchez Sotelo, 
César Huanca o Mateo Acosta. Así, 
el ariete perdió su puesto ante un 
Pablo Magnín que ha mostrado 
poco y nada.  

Lo propio Joaquín Gutiérrez, 
quien ingresó desde la banca en el 
último partido frente a Colo Colo, 
siendo reemplazado además ante la 
“U” y repitiendo errores defensivos 
que le costaron caro en temporadas 
anteriores. Un volante le ganó el 
puesto con creces, llegando incluso 
al gol en dos fechas consecutivas: 
Felipe Loyola.  

En el caso de Altamirano, ¿habrá 
generado ruido para el volante el  
supuesto interés de otros clubes a 
mitad de año? Javier ya no exhibe la 
soltura del primer semestre, viendo 
además que su socio Palmezano ni 
siquiera fue citado para el último 
compromiso. 

 
DT nublado 

Que renuncia, no se lo aceptan, 
reta al plantel y echa pie atrás. El 
DT Gustavo Álvarez siempre ha 
optado por la mesura, aunque 
cuando es cómplice de sus propias 
palabras, elude enfrentar la reali-
dad. Lo vivió hace un par de sema-
nas en el CAP después de la elimi-
nación por Copa Chile ante Temu-

En caída libre: Huachipato  
se marea en la parte alta  
El acero cosechó solamente 5 de los últimos 21 puntos y perdió 3 de los recientes 
cuatro partidos. Aún así, está a 4 unidades del líder y este fin de semana recibirá a 
un rival directo.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

en el primer semestre fue que su 
voz era ley en el camarín acerero. 
¿Seguirá siendo así aún? 

 
Presión 

“Si es una mochila, hasta el final 
del torneo hay que soportarla”, dijo 
el propio DT de Huachipato previo 
al inicio de la segunda rueda. Sin 
embargo, la usina no ha aguantado 

con la presión de ser puntero. Los 
jugadores han mostrado ambición,  
pero desde la banca van “partido a 
partido”. 

Y como si el actual plantel fuese 
muy distinto al del año pasado... 
Huachipato sumó 1 sólo refuerzo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

co, donde alineó un equipo mixto 
que se contradice a su discurso de 
que “el próximo partido es el más 
importante”. Lo propio ante el caso 
Bastián Roco, tema que derecha-
mente ya evita tocar entendiendo 
que es ajeno a él y que solamente 
acata una decisión extrafutbolísti-
ca de la directiva. 

Quizás el principal aspecto clave 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCEPCIÓN, CAUSA ROL V-24-2023 
INTERDICCIÓN POR DEMENCIA SENTENCIA FECHA 07 JUNIO 2023 DECLARÓ 
QUE DOÑA GRACIELA DEL CARMEN ABRIGO DOMINGUEZ, C.I. 5.405.810-1, 
DOMICILIADA EN JUVENAL HERNANDEZ 208, COMUNA CHIGUAYANTE, QUEDA 
PRIVADA EN FORMA PERMANENTE Y DEFINITIVA DE ADMINISTRACIÓN DE 
SUS BIENES, DESIGNANDO CURADOR A FRANCISCO JAVIER CORREA ABRIGO. 
 
 
ROBO DE CHEQUES: 
Por robo quedan nulos los siguientes cheques banco Itaú: correlativos 3017276 al  
3017325 pertenecientes al rut 76.094.106-9 Ingeniería y construcción Nantucket Ltda. 

AMBOS CON CLARAS POSIBILIDADES DE ENTRAR EN LIGUILLA

“Sí, sorprende que nos ganen tres 
a cero en El Morro. No estuvimos a 
la altura”. El técnico Alejandro Pé-
rez tiene claro que la goleada de 
Lota Schwager en casa de Naval 
duele, sobre todo, al hincha. Del 
otro lado, el atacante Johan Muni-
ves comentó que “teníamos una es-
pinita clavada desde esa final don-
de nos golearon en la final del Oc-
togonal. Queríamos demostrar que 
somos más que eso”. Así lo vieron 
desde ambos frentes. 

El DT chorero analizó que “quisi-
mos probar algunos jugadores, con 
presión, en un partido que los exi-
giera, y era una oportunidad para 
mostrarse pero, en general, hubo 
individualidades que no estuvieron 
bien y eso afectó el colectivo. De to-
das formas tuvimos 4 o 5 ocasiones 
de gol claras, pero ellos fueron me-
jores en eso. Más finos arriba”. 

¿Se miró en menos a Lota? Pérez 
apuntó que “no es eso, pero sí se 
toma de una forma distinta por esto 
de que Anfa aún no aclara su situa-
ción. Varios equipos sacaron la mi-
tad de sus titulares cuando juegan 
con Lota y es algo que te desenfoca 
un poco, pero no es excusa. A ellos 
los felicito, nos ganaron con clari-
dad y depende de nosotros que 
echemos de menos estos puntos o 
sea solo una mala anécdota”. 

Ese día no estuvieron Flores y Sa-
lamanca, al borde de suspensión, y 
también hubo cambio de arquero. 
Pérez aclaró que “Palma ha jugado 
casi todo el año y ya había probado 
con Merino, pero ojo que Michael 
Leal era el titular a principios de 
año, jugó el Octogonal y tuvo una le-
sión. Por eso estuvo tanto fuera y 
queríamos probarlo y dar una rota-
ción entre los arqueros. Habrá que 
sacar lecciones de esto para enfren-
tar el domingo a Hualqui”. 

 
¿Lota dentro o afuera? 

Munives lleva 7 goles en estas 7 fe-
chas, donde Lota marcha invicto 
con 17 de puntos de 21 posibles. 

El atacante señaló que “fue un 

Lota y Naval después de la 
goleada minera en El Morro

tillero de la mina indicó que “si ga-
namos haríamos 20 puntos y que-
daríamos cerca de los de arriba con 
muchos partidos menos. Hemos 
mirado la tabla, sacamos cuentas y 
algo hemos escuchado de que aho-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Técnico Alejandro Pérez explicó este duro traspié chorero, mientras el goleador 
minero Johan Munives habló de este invicto y la posibilidad de seguir trepando.

ra estaríamos jugando miércoles y 
domingo. Será duro, pero tenemos 
muchas ganas de jugar”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

triunfo importante porque le gana-
mos al puntero del Grupo y en Tal-
cahuano, pero también porque ya le 
habíamos quitado puntos a Consti-
tución y Malleco, los que están arri-
ba. De a poco los rivales se dan 
cuenta que Lota no es para tomár-
selo a la ligera. Estamos aquí para 
ganar y ojalá salir campeones”. 

Sobre el 3-0 del fin de semana ad-
virtió que “Naval tuvo una par de 
ocasiones claras, que golpearon en 
el palo, y nosotros supimos definir 
en ese segundo tiempo que fue muy 
bueno. Estuvimos tanto tiempo sin 
jugar que entramos con todo, con 
ganas y con la idea de darle alegría 
a nuestra gente que es esforzada y 
que así borre lo malo que ha vivido 
el club estos últimos años”. 

Este domingo, a las 15.30 horas, 
recibirán a Deportivo Meza y el ar-
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de este domingo, Naval irá 
hasta Hualqui. Media hora 
después, Lota será local ante 
Deportivo Meza.

horas
15

Naval tiene 34 puntos, 
Malleco 32, Imperial y 
Pilmahue 30. Lota es octavo 
con 17 y 10 juegos menos.

Naval sigue          
en lo más alto

ALEJANDRO 
PÉREZ vive su 
segunda campaña 
en Naval y esta es 
su peor goleada 
como local.

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

JOHAN MUNIVES     
cerró el triunfazo minero 
y llegó a 7 goles en su 
cuenta personal.
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Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/14 0/12
LOS ÁNGELES

7/25
SANTIAGO

0/13                    
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

2/15
TALCA

1/11
ANGOL

-2/10
TEMUCO

-1/19
P. MONTT

5/16
SÁBADO

5/13
DOMINGO

8/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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